

## VIDA UNIVERSITARIA

### PROSOPEYA

La intuición del vulgo.

Sabio vulgo ignorante que para describir al huero pedantón le llamas «hombre de mucha prosopopeya»: no sabes lo que dices, y aciertas cual si fueses docto en Humanidades y maestro de etimologías.

Porque «prosopopeia», vulgo adivino, es, en griego, «personificación»; tú la aplicas a ese vano, quien, sin pasar de la estricta condición humana de persona, quiere, por agregaciones extrínsecas — una condecoración, una representación, un cargo público —, ser tenido como a «personalidad». Yo te mostraré ahora nuevos estragos sociales de este embleco de falsa creación que es la «prosopopeya», ó, dicho más á la llana, el «hacer de persona».

El abstracto imperante.

Amigo vulgo: desconfía, siquiera en principio, de quien te pida sacrificio de hacer ó de permitir, á pro de una entidad abstracta, aunque su nombre te sea querido y venerable; mira que, bien razonando, no hay Humanidad, sino hombres; ni España, sino españoles; ni Ejército, sino soldados; ni Verdad, sino verdades; ni Democracia, sino gente del pueblo; prevente contra la posibilidad de que, tras esos hermosos abstractos, no haya sino concupiscencias de unos pocos. Ni por sistema te niegues, ni tampoco desde luego te allanes.

Pero no trato de Sociología, sino de Enseñanza, y voy á hablar del abstracto imperante que más cercano me afecta.

La Universidad.

Oigo y leo por todas partes y á todas horas: «Acción de la Universidad», «Interés de la Universidad», «Honor de la Universidad», «Prestigio de la Universidad»; trato de profundizar esos abstractos, y de primer intento no lo consigo; me atengo á la regla de Letamendi: «La gramática de un tema es la higiene de su desarrollo»; y quiero, ante todo, fijar el término común á todos esos enunciados. ¿Qué es la Universidad?

La Universidad, según antigua y exacta definición, es Corporación de Maestros que enseñan las Ciencias y de escolares que de ellos las aprenden, organizada precisamente para esa función.

¿Qué debe, pues, hacer la Universidad? Enseñar. ¿A quién? A sus estudiantes. ¿Qué? Las disciplinas profesadas en ella. ¿Cómo? Lo mejor posible.

¿Cabe mejora en la enseñanza? Sí; cada generación, cada curso, cada día. ¿Cómo realizaremos esa mejora? De dos modos: uno inmediato, viviendo el profesor al corriente del adelanto de su especialidad; otro mediato, mejorando los medios de enseñar y aun los factores personales de la relación pedagógica.

Mejorará la Universidad el profesor, ya que no inventor, estudioso de su ciencia y de los procedimientos de enseñarla; la mejorará el empleo de mejor material científico; la mejorará también el tener mejores estudiantes y mejores profesores.

¿Cabrá separarse de la mira primordial de la Universidad, que son sus enseñanzas? No; pero cabrá y será meritorio excederlas; hecho cuanto sea posible por enseñar bien lo de obligación, será buena obra fomentar entre los estudiantes y entre los mismos profesores el estudio de lenguas vivas, que son instrumento necesario de superiores estudios; la formación de colecciones, de gran valor para su respectiva ciencia, y aun el desarrollo corporal, que ha de contribuir á la ecuación hipocrática: *mens sana in corpore sano*.

¿Podrá también la Universidad extenderse á otras empresas fuera de sus enseñanzas, fuera de sus estudiantes? Sí; mas dentro de estos límites de buen gobierno: que antes de dirigirse hacia fines que no le son propios, deje totalmente cumplidos los de su deber; que el ensanchamiento de la esfera de su acción sea precisamente gradual; que prefiera siempre lo próximo á lo distante. Tal obra la ley: de ahí el derecho hereditario; tal obra la Naturaleza: de ahí la filogenética; tal enseñanza el Apóstol de las Gentes: *dum tempus habemus, operemur bonum; «maximè autem ad domesticos fidei»*.

«La Universidad».

Mas he aquí la «prosopopeya» ó, sin contar con D. Hermógenes, la «prosopopeya» ó, más llanamente, la «personificación». La Universidad no es ya una serie de cátedras que, sumadas y concordadas, integran la enseñanza de una ó más disciplinas; es un ser ideal, distinto de las partes que lo componen, apto para ser representado mitológicamente por una matrona, tal vez una virreyna de Palas Atenaica, tal vez Palas misma. El edificio es su palacio; el claustro, su corte; la esplendidez material, una expresión de su grandeza; el sonar de su fama, una expansión de sus dominios; cualquiera fiesta suya, una irradiación de sus luces.

Y aquí la tentación; dos caminos se ofrecen al universitario, principalmente al que enseña: el uno, la función para la cual existe y es su obligación primaria: enseñar «sus» especialidad á «sus» estudiantes; el otro, salir de tal materia, de tal público, de tal ambiente y mostrar otros conocimientos, y mostrarse en tal ejercicio de gallardía intelectual á otras personas socialmente más eficaces para elevar hombres.

Pero la enseñanza de la propia disciplina en la propia cátedra es labor vulgar: todo profesor la hace; es labor obligatoria, conjugada con el disfrute de los derechos útiles y honoríficos de nuestro cargo; no tiene admirado-

res; cuando más, una generación escolar tras otra consolidarán, al cabo de mucho, la fama del buen maestro. ¡Ay! Los intelectuales de nuestra época, ni aun la celebridad quieren, si lograrla cuesta mucha labor ó muchos años.

El otro camino es mejor: enseñar; pero no los invariables, tediosos rudimentos; enseñar, pero no á indoctos, mas á entendidos; no para formar jóvenes, mas para perfeccionar sociedades; no ser oído con respeto, sino ser escuchado con admiración.

Pero el día no da para todo; en parte, por falta de ubicuidad del profesor; en parte, por limitación de sus fuerzas. ¿Cómo irá á tal Congreso en Berlín, á tal conferencia en Washington, á tal investigación en Roma, y seguirá dando su cátedra en la respectiva Universidad en donde sirve? ¿Cómo tendrá sosiego para explicar á sus alumnos quien fué Anibal mientras ocupa y preocupa su ánimo la elaboración del discurso, con gráficos y proyecciones, que el Ateneo de «Tal» le ha comprometido acerca de la guerra italurca? ¿Qué será preferible atender, la labor obscura de la cátedra ó la labor brillante que de la cátedra se desentiende?

Mas ello es peligroso; la lógica es mala para enemiga, y la lógica tiene que declarar contra el que prefiere trabajar lo supérfluo por lucirse á trabajar lo necesario por cumplir su deber.

Precisa vivir alerta contra este peligro; podrían los estudiantes clamar abandono; podrían los que gobiernan, aplicando las leyes, exigir responsabilidad; vayamos hacia ellos antes que vengan contra nosotros; unamos los escolares á nuestra actuación fuera de cátedra; son jóvenes, anhelan la novedad; dán-doles novedades los haremos nuestros; hagamos entender á los gobernantes y á todo elemento director como esas labores que nos distraen de la cátedra son las que más honran á «la Universidad».

¿Pero habrá quien lo crea? ¿Pero habrá quien se allane al absurdo de que lo principal es lo accesorio? ¿Pero habrá quien, por nuestro solo dicho, ni aun por todos los testimonios habidos y por haber, tenga por derogado el axioma que enseña cómo decrecidas las partes el todo decrece, no aumentadas las partes el todo no aumenta? Pero habrá quien espere ver crecimiento y mejora de la Universidad en desarrollos de instituciones exteriores á ella, mientras no crece, mientras corre peligro de menguar la hacienda espiritual de sus enseñanzas?

Si tal; hay quien lo cree; más aun, hay quien lo define, con fuerza obligatoria, con presunción oficial de acierto.

¿Quién? El Gobierno; la ley; prometo demostrarlo.

JUAN MONEVA Y PUYOL

Zaragoza, noviembre de 1911.

## LA FRAGATA «SARMIENTO»

Té á bordo.

MALAGA. (Miércoles, noche.) Al atardecer se ha celebrado un té á bordo de la fragata argentina, que se hallaba adornada con mucho gusto con guirnaldas de flores, macetas y banderas.

Concurrieron á la fiesta todas las autoridades locales, Corporaciones y distinguidísimas familias.

Los marinos argentinos hicieron los honores espléndidamente.

La Srta. López Arsa bailó sevillanas de modo inimitable.

Se bailaron después vales y rigodones.

La fiesta, que ha resultado brillantísima, ha terminado de noche.

Función teatral.

En el teatro Cervantes se ha celebrado la anunciada función teatral, organizada por la Junta de damas de la Cruz Roja.

El flechazo fué primorosamente interpretado por la Srta. Concha García Agea y D. José Blanco Alarcones.

También se puso en escena el gracioso juguete cómico titulado *El contrabando*, que fué interpretado irrepresiblemente por las señoritas Ana Moreno Nagel, Consuelo Alonso Sell é Isabel Marcos Roca, y por los señores Blasco, Vallejo Souvrión, Depont, García Pérez, Martos, Delins y conde de Pries.

Cantaron los Sres. Dupuz y Revellin. Los Sres. Martín, González Palomares y la señorita de Poy ejecutaron varias composiciones.

La banda del regimiento de la Reina amenizó la fiesta.

Los marinos argentinos salieron encantados de la fiesta.

## ECOS

La artista de la Opera Cómica de París Madlle. Chenal va á cantar en breve la ópera de Bizet «Carmen», y para documentarse bien sobre el carácter de la cigarrera sevillana, ha realizado recientemente un viaje en automóvil á Elizondo (Navarra).

No cabe duda que el mejor medio de estudiar un personaje de Sevilla es pasarse una temporada en los alrededores de Pamplona.

Ahora, que corre un riesgo, y es que, al representar la ópera, puede salirle, en vez de la Carmen sevillana, la Rosalía de «La Bruja», que era de por allá, precisamente.

Y en cuanto al viaje á Elizondo, no cabe duda que es oportuno. Como «Don José» era de allí, quizás la Chenal haya ido en busca de cartas ó recuerdos suyos.

Y ya que no se documente respecto á Carmen, sabrá cómo fué «Don José».

## POR UNA ORDEN DEL BAJÁ

# Disturbios en Tánger

La cuestión sanitaria ha degenerado en una cuestión de orden público.—Efectos de la indignación de los moros.—Carreras y cierres.—Adopción de precauciones.—Siguen las protestas.

TANGER. (Miércoles, noche.) La cuestión sanitaria ha degenerado en cuestión de orden público.

A ello ha dado origen la disposición del bajá, referente á los certificados de defunción.

Hallábase los moros decididos á celebrar reuniones para protestar de una orden que consideran, no sólo arbitraria, sino también atentatoria á sus prácticas religiosas y usos consuetudinarios.

Se trató de disuadirles; pero todos los trabajos hechos en este sentido han resultado perfectamente inútiles.

Los moros, en número extraordinario, se han reunido en la mezquita grande.

Interpretan los moros el acto de la certificación médica como equivalente al de la autopsia. De aquí su resistencia á la admisión de la orden del bajá.

Ha habido en la mezquita un gran vocerío. Muchos de los presentes han alentado á los demás á sostener una resistencia decidida.

Al terminar la reunión, los moros han salido de la mezquita grande en tropel, produciéndose carreras, sustos y cierre inmediato de tiendas.

Dícese que los moros han decidido armarse para sostener su acuerdo, de todo punto contrario á la decisión del bajá.

Veremos lo que resulta de todo ello, pues corren voces, no sé si fundadas ó infundadas, de que para impedir nuevos tumultos en Tánger bajarán á tierra las dotaciones de los barcos.

A todo esto la salud pública en esta población es excelente.

Los dos casos ocurridos hasta ahora en el lazareto resultaron de gripe leve.

De haber permanecido los atacados en los locales en que vivían, seguramente habrían sido los casos graves y tal vez seguidos de muerte.

La imposición del certificado médico en las defunciones de moros y judíos la hizo el bajá á espaldas del Consejo Sanitario, único que tiene facultades, por virtud de la ley, para entender en asuntos de salubridad.

Esta circunstancia, mas el hecho de haber sido designado un médico francés para el reconocimiento de los cadáveres, y la certeza de que están todas las autoridades á devoción de Francia, exime de responsabilidad, por esa disposición, á las demás naciones de Europa.

Nuestro representante diplomático, señor marqués de Villalinda, protestó ayer ante El-Guebbas de que fuesen adoptadas disposiciones sanitarias á espaldas del Consejo.

En las primeras horas de la tarde, retenes del tabor de Policía española han ocupado diferentes puestos para custodiar los lugares estratégicos, los Bancos y las Legaciones enclavados dentro de la ciudad.

Seguramente, si hubiera sido hoy día de zoco, al que concurren todos los moros del campo, habría estallado un gravísimo conflicto.

Pero los pocos campesinos llegados hoy huyeron al darse cuenta de la primera señal de alarma.

Ha renacido la tranquilidad por la tarde; pero los comercios siguen cerrados y es muy escaso el tránsito en las calles.

Rumor desmentido.—La Policía española.—En la mezquita.—El cadáver de una mora.—Los del lazareto.—Médicos franceses y rusos.—Anuncio significativo.

TANGER. (Miércoles, noche.) Circuló esta tarde, y así lo he comunicado en telegramas anteriores, el rumor de que las precauciones militares, en previsión de nuevos disturbios, eran tales, que se preparaba el desembarco de las dotaciones de los buques.

He ido por la tarde al muelle para averiguar si eso era cierto, y he sacado la impresión de que, al menos por ahora, nadie piensa en tales desembarcos.

La Policía española se limita á reforzar los puestos de guardia, á redoblar la vigilancia en las puertas, á guardar cuidadosamente el Banco del Estado, que lo solicitó, porque en el primer momento la avalancha humana que desde la mezquita grande se desparamó por las calles de la ciudad, inundó el zoco, derribó las mesas que los cafés tenían colocadas en las aceras é invadió el referido Banco.

Todas las guardias establecidas por el tabor de Policía española han sido revistadas por el capitán Patxot.

La mezquita grande, durante toda la tarde, ha estado rebosante de moros.

Otro tanto ocurría en los alrededores.

Dicenme que dentro de la mezquita se halla el cadáver de una mora en espera de la inhumación sin certificado.

Están dispuestos los moros á impedir á todo trance que el cadáver sea sometido á inspección médica, precisamente por tratarse de los restos de una mujer.

Las autoridades moras deliberan y se ignoran cuando telegrafíen cuál pueda ser la resolución que adopten.

Se confirma que los dos atacados de gripe

que se encuentran en el lazareto, marido é hijo de la mujer últimamente muerta, mejoran rápidamente.

El estado sanitario del lazareto es tan excelente como el de la ciudad.

Los médicos franceses y rusos aquí establecidos celebraron una reunión, como ya anuncié en mis telegramas de anoche.

El resultado de ella fué idéntico al de la celebrada por los médicos españoles.

Médicos franceses y rusos entregaron sus informes á los respectivos ministros plenipotenciarios de aquellas nacionalidades.

Sobre la puerta de un comercio, cerrado hoy como todos, he leído una petición, formulada en idioma francés, que dice así:

«El comercio pide á Francia que le proteja.»

Muy significativo es el cartel que copiado queda.

Recordando la población.—El bajá revoca la disposición origen del conflicto.—Lo que dicen los moros.—No rechazan los auxilios médicos; piden respeto para su religión.

TANGER. (Miércoles, noche.) He recordado la población para informarme por mí mismo del aspecto que ofrece después del tumulto promovido por los moros que se congregaron en la mezquita.

A media tarde han comenzado algunos comercios á abrir sus puertas nuevamente.

He visitado los edificios de los Consulados y Legaciones.

En ninguno hay guardias, como me habían asegurado equivocadamente.

A la misma hora comenzaba á normalizarse el tránsito, excepto en los alrededores de la mezquita grande, donde seguían aglomerados los moros en gran número, sin que cesaran un punto las demostraciones del desagrado que la orden del bajá les ha producido.

Ya se ha hecho pública la decisión de las autoridades moras para solucionar el grave conflicto planteado.

El bajá ha revocado la disposición que exigía, como requisito indispensable para la inhumación, el certificado médico.

Por virtud de esa determinación, ha podido ser enterrado, en la forma tradicional, el cadáver de una mujer mora que estaba depositado en la mezquita grande, quedando al mismo tiempo solucionado el conflicto que amenazaba adquirir graves proporciones.

He hablado con varios moros, los cuales se expresan así:

«Nosotros no rechazamos los auxilios de los médicos. Lo prueba el hecho de que los médicos españoles tienen todos los días, en los consultorios establecidos en el Hospital, en el zoco de las afueras y en el cuartel de la Alcazaba, muchos moros que les demandan asistencia y medicamentos y los médicos se los prodigan gratuitamente. Además, los moros adinerados reclaman, en caso de enfermedad, la intervención de los médicos, y aun se da el caso de tener un médico determinado á su servicio para casos tales.

«Lo que nosotros rechazamos es el reconocimiento de los cadáveres, por ser esto una profanación, sobre todo tratándose de mujeres.

«Si os interesa saber cuántas son nuestras defunciones, contadlas. Si queréis averiguar las causas de esas defunciones, averiguadlas cuando los enfermos conserven aún la vida, visitando á los enfermos ó sabiendo lo que queráis saber por la referencia de los padecimientos. Pero después de muertos, no consentiremos que se consuma la profanación.»

En la puerta del Correo francés ha quedado establecido un retén del tabor de Policía española, con fusiles.

La población va cobrando poco á poco su aspecto normal.

Retenes retirados.—Lo que dijeron al Guebbas unos comisionados moros.—Entierro de la mora de la mezquita.—Los franceses iban á desembarcar.—Los enfermos mejoran.—El Consejo Sanitario.—Los médicos españoles.

TANGER. (Miércoles, noche.) Ya muy entrada la tarde, han sido retirados los retenes del tabor de la Policía española, establecidos por la mañana en el Banco y en el Correo francés.

La Comisión de moros que consiguió de El-Guebbas que revocase la orden relativa á los certificados de defunción, se expresó ante el representante del Sultán en estos ó muy parecidos términos:

«Hemos consentido que Tánger fuese entregada á los cristianos; que Fez sea de Francia; que nosotros perdamos la nacionalidad. Todo eso es cosa de vivos. No importa. Pero si te atreves con los muertos, atacando nuestra religión, no lo consentiremos. Antes sabremos morir.»

Entonces fué revocada la orden.

Poco después se celebraba el entierro del cadáver de la mujer mora, que estaba en la mezquita grande en espera de la resolución de las autoridades moras.

Ha sido un acto imponentísimo.

Pocas veces se ha visto un cortejo tan numeroso.

Tres ó cuatro mil moros lo han formado.

A las demostraciones de dolor propias del acto á que asistían se juntaban las manifestaciones de agrado por haberse decidido el

bajá á dejar sin efecto la orden que tan hondo disgusto le había producido.

El criterio de la población mora ha triunfado contra el principio de autoridad.

Témese que con esto se envalentone la población, que ha aprendido á vencer por la torpeza de los inspiradores de las autoridades moras, torpeza que ha consistido principalmente en atacar el principio religioso, único punto de unión de los marroquíes.

Multitud de personas, una de ellas testigo de mayor excepción, por haber estado á bordo, me aseguran que durante los sucesos de esta mañana estuvo dispuesta en un crucero francés fondeado en esta bahía una columna de 300 hombres, para embarcar en seis grandes botes que ya habían sido lanzados al agua, provistos de ametralladoras.

Los oficiales de la dotación del crucero dirigitan constantemente sus gemelos hacia el lugar que ocupa la Legación francesa, como esperando una señal determinada: la de efectuar un desembarco.

No sólo los españoles, sino todos los europeos no franceses que aquí residen, se lamentan de que ni un solo barco de guerra español se encontrara en esta bahía durante los acontecimientos de hoy.

A primera hora de la noche la tranquilidad es absoluta.

Un enfermo de los dos que fueron aislados en el lazareto ha sido dado de alta.

Respecto al otro, la gripe sigue su curso.

Está reunido, á la hora en que deposito este telegrama, el Consejo Sanitario en pleno.

Tiene por objeto la reunión adoptar acuerdos relativamente á las solicitudes presentadas por los médicos españoles y franceses acerca del estado sanitario actual.

Los médicos españoles han vuelto á reunirse.

Se ha celebrado esta nueva junta en el Casino Español.

Los reunidos han cambiado impresiones.

Ninguno tiene noticia de que haya al presente casos sospechosos.

INTERINO.

## CONSEJO DE MINISTROS

Minutos antes de las diez y media se reunieron anoche en Gobernación los ministros, bajo la presidencia del Sr. Canalejas.

El Sr. García Prieto manifestó á la entrada que había leído el texto del Convenio secreto entre Francia y España de 1904, inserto en algunos periódicos franceses y reproducido en diferentes periódicos de aquí, y que sólo tenía que decir que no es, en verdad, el texto oficial, aunque se aproxima mucho á éste.

Añadió el ministro que tenía la impresión de que muy en breve podrá publicarse en Madrid el texto oficial.

Los demás ministros se limitaron á decir que llevaban expedientes al Consejo, y que en éste creían que se trataba de presupuestos y quedaría además fijada la fecha de reunión de Cortes.

El general Luque llegó con algún retraso al Consejo, por haber tenido que asistir al banquete en honor del general González Parrado.

A la salida.

El Consejo terminó después de las doce y media.

Como en Consejos anteriores, fué el señor Gasset quien dió á los periodistas la referencia oficiosa de lo tratado.

Dijo que el Consejo había comenzado con la exposición hecha por el Sr. García Prieto de los términos del Tratado francoalemán, y para evitar erróneas interpretaciones, dió á copiar la siguiente Nota oficiosa:

«El ministro de Estado dió cuenta de las Notas de los embajadores de Alemania y Francia comunicando al Gobierno el Acuerdo sobre Marruecos y solicitando la adhesión al mismo, tan pronto como sea posible; y de la respuesta en que se manifiesta que, estando reconocidos á España intereses políticos particulares y derechos en el Imperio, no estará en condiciones de prestar aquella adhesión hasta tener las necesarias seguridades para tales intereses y derechos.»

Informó también el señor ministro de Estado á sus compañeros de unos telegramas recibidos de Tánger dando cuenta de la excitación que allí reina con motivo de las medidas sanitarias adoptadas á consecuencia de los casos registrados de peste bubónica.

Los moros se oponen á que los entierros se verifiquen con determinadas medidas de precaución, y han expresado su disgusto con ocasión del entierro de una mora, cuyo cadáver llevaba dos días insepulto.

Delante del edificio del Guebbas se reunieron numerosos moros, llegando á profemar amenazas.

Esta actitud ha producido alguna alarma en la colonia europea.

Ha acordado el Consejo el envío á aguas de Tánger del crucero *Cataluña*.

El Sr. Rodríguez dió cuenta de la distribución de fondos del mes, que fué aprobada.

Fué aprobado un expediente de Gobernación exceptuando de las formalidades de sonda la adquisición de impresos con destino á las Oficinas de Telégrafos y de Teléfonos del Estado.

Fué igualmente aprobado otro expediente de Gobernación, referente á obras en la Casa de Correos y Telégrafos de Sevilla.

Informó el Sr. Barroso al Consejo de las medidas adoptadas en Ceuta contra la peste.

El Sr. Gasset habló de las conferencias que había tenido para tratar de la cuestión de los trigos en la Comisión de las Diputaciones castellanas, la cual, como es sabido, gestiona

don preferencia la rebaja de las tarifas de transporte.

El general Luque dió cuenta de haber ultimado con las Compañías de ferrocarriles un arreglo, mediante el cual se expedirán unos carnets á los jefes y oficiales del Ejército y de la Armada para que en las estaciones se les pueda expedir billetes sin la presentación del pasaporte y de las listas de embarque, al igual de lo que se hace en el extranjero.

El coste del pasaje para los mismos será igual que en la actualidad.

El Sr. Gimeno sometió á la aprobación del Consejo, y la obtuvo, un expediente sobre rehabilitación del catedrático de lengua árabe D. Antonio Almagro, el cual queda en situación de excedente.

Ratificó el Consejo el acuerdo de presentarse dentro de este mes á las Cortes, reservando la fecha en que el Gobierno haya de hacerlo, aunque se cree que pueda ser la del 25 ó 27.

# MARRUECOS

## Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El Sr. Cadalso.

CEUTA. (Miércoles, madrugada.) El inspector general de prisiones, D. Fernando Cadalso, ha marchado á Madrid, como anuncié en mi telegrama anterior.

Se le ha tributado una entusiasta despedida, asistiendo las autoridades y personas más caracterizadas de aquí, quienes le felicitaron por el tacto exquisito con que ha procedido en todo lo relativo á la evacuación del penal.

Sólo quedan ya aquí 148 libertos, que han acudido al muelle, vitoreando al general Alfau y al Sr. Cadalso, de quienes esperan la gestión de su próximo indulto.

A estos libertos se les permitirá que circulen libremente por la población.

Quedan también aquí el director del penal y algunos empleados, que realizan los trabajos de oficina necesarios hasta terminar aquí.

### El vapor «Luis Vives».

El vapor Luis Vives ha traído de Barcelona 20 artilleros y 60 caballos, destinados á Melilla.

El temporal reinante allí impidió á dicho vapor descargar, y tuvo que volver á Málaga.

### Viajero.

Ha llegado Mohamed-Ziu-Ziu, delegado de la Compañía Transatlántica en Tetuán.

### Medidas sanitarias.

Se ha acordado, con motivo de la enfermedad epidémica reinante en Tánger, instalar estaciones de observación sanitaria en los puestos de Policía de Ceuta.

El vapor James Haynes, que transporta comestibles de Sevilla á Tánger, ha desistido de tocar en este último punto, por miedo á la peste.

### ESCAURIAZA.

## Desde Córdoba

Sócorros á los repatriados.

CORDOBA. (Miércoles, noche.) Esta tarde se ha verificado en el Hospital Militar el acto de entrega á los soldados heridos y enfermos en la campaña de Melilla de ropas de abrigo, tabacos y dinero por la Junta de damas de la Cruz Roja, que preside la condesa de Hornachuelos.

El acto resultó en extremo emocionante. Los soldados saludaban con vivas á las caritativas damas.

Quedan en el hospital 236 enfermos, de los cuales 200 han entrado en franca convalecencia.

## Informaciones extranjerías

### El asunto de Uxda

PARIS. Comunican desde Uxda al «Matin» que la Comisión informadora enviada á aquella población para depurar las responsabilidades en el «affaire» Destailleur, ha podido comprobar la honorabilidad de dicho comisario.

No se ha descubierto ninguna malversación de fondos, pero sí observado algún desorden en la contabilidad, falta de la que es responsable el personal subalterno.

El resultado de la información explica el por qué el general Toutée ha sido llamado á Paris.

Sobre el particular, asegura el «Petit Parisien» que va á ser suprimido el cargo de alto comisario en la frontera argelino-marroquí.

Entre otras reformas que originará el nuevo régimen político de Marruecos, anuncia el nombramiento de M. Regnault como representante de Francia cerca del Sultán, y el del general D'Amade al mando de las tropas francesas en el Mogreb.

## El Tratado secreto entre Francia y España

PARIS. Le Matin publica esta mañana el texto del Tratado concertado el 3 de octubre de 1904 entre Francia y España «para dejar fijado—dice el preámbulo—el alcance de los derechos y la garantía de los intereses que resultan, para Francia, de sus posesiones argelinas, y para España, de sus posesiones en la costa de Marruecos.»

He aquí un resumen de dicho Convenio. En el artículo primero, España se adhiere á la declaración francoinglesa.

El artículo segundo delimita la esfera de influencia española, concretando, como es sabido, que España ha de ejercer allí su acción sólo después de ponerse de acuerdo con Francia y durante un periodo de quince años. Por su parte, Francia se compromete á dejar á España que participe en la acción de aquella cerca del Sultán.

En lo que se refiere á la esfera española, la línea de deslinde sale de la desembocadura del Muluya, sube por el thalweg hasta la altura de la orilla izquierda del Ued Delfa. Desde allí va directamente hasta el punto de

coincidencia de las cuencas del Muluya, Inauen y Ued Kert, y luego hasta la línea que separa el Ued Sebú, el Ued Kert y el Ued Mergha, prosiguiendo hasta el Djebel Mulai Buchta.

Sube, en fin, hacia el Norte, manteniéndose á una distancia que no baja de 25 kilómetros, al Este del camino de Fez á Alcázar, pasando por Uezan hasta encontrar el Ued Lucus, siguiendo su curso hasta un punto situado á cinco kilómetros antes del cruce del río con el camino de Alcázar, desde donde se dirige directamente al Atlántico.

El art. 3.º prevé que, en caso de desaparecer del Gobierno xerifiano, ó de no poder éste mantener el orden, España podrá ejercer libremente su acción en la región más arriba delimitada.

En el art. 4.º quedan fijados los límites de Santa Cruz de Mar Pequeña, desde el Ued Tazerualt hasta el Ued Nasa.

El art. 5.º concreta la latitud y longitud de la zona española.

En el art. 6.º el Gobierno de la República deja libre á España para establecerse en cualquier momento en la zona definida por el artículo 4.º, con tal que se ponga de acuerdo previamente con el Sultán.

Francia reconoce además plena libertad de acción á España en la zona comprendida entre los grados 26 y 27,40 de latitud Norte, situada fuera del territorio marroquí.

En el art. 7.º, España se compromete á no enajenar ni ceder bajo cualquier forma, ni siquiera temporalmente, los territorios señalados en los artículos 2.º, 4.º y 5.º.

Declara el art. 8.º que si se imponía una

acción militar por parte de uno de los dos contratantes, éste avisaría al otro. En ningún caso podría solicitarse el concurso de una Potencia extranjera.

El art. 9.º determina que la población de Tánger conservará el carácter especial que resulta de la presencia en la misma del Cuerpo diplomático y la existencia de instituciones municipales y sanitarias.

Prevé el art. 10 la realización de obras públicas y otras explotaciones por Sociedades francesas y españolas.

El art. 11 declara que las escuelas y los establecimientos españoles serán respetados y que la circulación de la moneda española será libre, conservando España en todo Marruecos el beneficio de todos los Tratados y Convenios concertados, como el de las costumbres establecidas.

El art. 12 concede á los franceses estos derechos en la zona española.

El art. 13 determina las medidas que habrán de tomar recíprocamente ambas naciones para impedir el contrabando de armas.

El art. 14 señala que empieza á 30 kilómetros al Sudoeste de Melilla la zona donde, con arreglo al acuerdo francoinglés, queda prohibido construir fortificaciones.

El art. 15 prevé que en el caso de denunciarse el Convenio francoinglés, Francia y España volverían á concertarse para establecer un régimen económico que responda á sus intereses recíprocos.

El art. 16 declara que el presente Tratado será publicado cuando los dos cofirmantes juzguen que puede ser divulgado sin inconveniente.

# Informaciones de provincias

## Las elecciones municipales

### Preparativos electorales.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Los candidatos á concejales redoblan los trabajos para conseguir el triunfo.

La lucha será reñidísima y se la espera con un verdadero interés, jamás visto.

El gobernador ha dictado severísimas órdenes para que se verifiquen las elecciones, evitando abusos por medios ilegales y rondas volantes, amenazando con perseguir energicamente á los contraventores de sus órdenes.

### En Barcelona.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúa la indisciplina en el partido radical.

A los cuatro candidatos que en otros tantos distritos se presentan disidentes de Lerroux, hay que añadir otros dos en el distrito noveno.

Con éstos serán los disidentes seis: uno, en el primer distrito; otro, en el segundo; dos, en el octavo, y dos, en el noveno. Todos ellos lucharán con sus propias fuerzas, independientemente de Lerroux.

—La Unión catalanista ha acordado, al constituirse la nueva Junta directiva, no recomendar á sus amigos ni la candidatura regionalista ni la nacionalista, sino que voten en blanco.

—Como anticipamos, mañana no se constituirán las Mesas electorales, por haberse convenido así en la Junta del Censo entre los diversos candidatos.

No obstante, se sabe que algunos presidentes y adjuntos concurrirán, para evitar posibles sorpresas.

### Impresos de los partidos.—Hojas recogidas.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) En las primeras horas de la noche han sido distribuidos profusamente los impresos de los diferentes partidos, combatiendo mutuamente las candidaturas de las izquierdas los unos, y de las derechas los otros, pero todos con frases violentas.

El gobernador civil ha ordenado que fuese recogida una hoja, en que se aludía á los sucesos de la semana sangrienta.

## LO DE CULLERA

### Para regalar un bastón de mando.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Convocados por el director de Las Provincias, se han reunido los directores de los periódicos monárquicos locales, tratando de abrir una suscripción para regalar un bastón de mando al capitán general.

Conviniéron los reunidos en que la iniciativa de la suscripción corresponde á las Corporaciones.

La entrega del bastón se procurará sea un acto revestido de solemnidad.

### ANDALUCÍA

#### Mitín republicano.

ANDUJAR. (Miércoles, noche.) En la Plaza de Toros se ha celebrado un mitín republicano.

El jefe socialista y diputado á Cortes D. Pablo Iglesias pronunció un discurso de tonos mesurados, que fué aplaudido por el escaso público que asistió al mitín.

#### «El Vivillo» convertido en Juan Palomo.

HUELVA. (Miércoles, noche.) Llegó á esta población el ex bandido Joaquín Camargo.

Se dedica, en compañía de otro sujeto, á recorrer las calles vendiendo el libro de su propia historia.

El público comenta humorísticamente este nuevo aspecto de «el Vivillo», que no necesita librero para expender su mercancía, dedicándose él mismo á vender el libro que escribió con el tema de sus aventuras.

Visitó Joaquín Camargo las Redacciones de los periódicos, refiriendo, como en otros sitios, la ya conocida historia de sus anhelos y propósitos.

Dice que visitará los centros mineros, para ver el modo de colocar 800 ejemplares que de sus «Memorias» editó en Madrid últimamente.

Y repitió que después marchará á América con su familia.

Verdaderamente, en todas sus cosas no deja de ser famoso el famoso ex bandido, resultando, con el nuevo procedimiento de vender el libro su propio autor, un aprovechado Juan Palomo.

### Obreros en huelga.

CORDOBA. (Miércoles, noche.) Los obreros de la fábrica de utensilios y productos esmaltados llamada La Porcelana, han abandonado el trabajo por desestimar la Dirección la petición que hicieron para que se excluya á los muchachos aprendices de la prima que perciben sobre el jornal por el exceso de trabajo en el día.

### Periódico denunciado.

MÁLAGA. (Miércoles, noche.) El Juzgado militar ha denunciado el periódico «El Popular» por un artículo firmado por el «Capitán Siglosumo», criticando terminantemente la gestión del Sr. Luque en Melilla.

El artículo ha sido sometido á la ley de Jurisdicciones.

Parece ser que el autor, que se esconde bajo el pseudónimo citado, es un capitán de guarnición en Barcelona.

### Formidable incendio.

A las diez de la noche se ha declarado un violentísimo incendio en la calle de Almansa, en las bodegas del ex alcalde conservador D. Eduardo Torres Roybón.

Las grandes existencias se hallaban aseguradas en dos Compañías.

El edificio, propiedad de la viuda de Dorado, no se hallaba asegurado.

El fuego se propagó rápidamente, y las terribles explosiones de los bocoyes de alcohol obligaron á los bomberos á retirarse.

El edificio se hallaba aislado, y así pudo ser localizado el fuego más rápidamente, aunque no se logró evitar que todo el fuera pasto de las llamas, quedando completamente destruido.

Es imposible calcular las pérdidas, que son importantísimas.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades y enorme gentío.

### El general Larrea.

El general Larrea permanecerá en Málaga hasta el sábado, en que regresará á Melilla.

### ARAGON

#### Sociedad patronal.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Se ultiman los trabajos preparatorios para la creación de una Sociedad patronal para la defensa de la clase.

Por ahora la formarán diez gremios.

#### El mausoleo á Costa.

La Comisión mixta, formada por distinguidas personalidades del comercio, la industria y algunos concejales, labora por la rápida recaudación de fondos para construir un mausoleo á Joaquín Costa.

Contribuirán todos los pueblos de la región aragonesa, varias entidades y organismos y todos los centros de enseñanza.

#### Ladrones tiroteados.

Esta madrugada se produjo gran alarma en el barrio del Castillo á consecuencia del tiroteado habido entre unos vigilantes y varios ladrones que asaltaron un vagón del ferrocarril, llevándose algunas mercancías.

Los ladrones huyeron.

#### Por el alma de López Domínguez.

El arzobispo ha ordenado que se celebren sufragios en todas las iglesias de la diócesis por el alma del general López Domínguez.

### CANARIAS

El crucero «Berlín».—Movimiento en el puerto.—Regatas internacionales.

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) Para Agadir ha zarpado de este puerto el crucero alemán Berlín.

—Durante los ocho primeros días del actual mes de noviembre han entrado en este puerto 95 transatlánticos.

—Llamado por S. M. el Rey en breve embarcará para la Península, marchando á Madrid, el presidente del Club Náutico.

El objeto del viaje es tratar con S. M. de la organización de las grandes regatas internacionales que se preparan en Las Palmas para el año próximo.

Muéstrase D. Alfonso interesado en patrocinar estas regatas, que constituirán un acontecimiento mundial.

Se cree probable que con motivo de la celebración de las regatas vendrán á Las Palmas los Reyes y varios Presidentes de las Repúblicas americanas.

Al concurso náutico se le concede extraordinaria importancia para España y para Canarias.

### CATALUÑA

#### El conflicto de la carne.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúa el conflicto de la carne.

Reunida la Comisión de mataderos, ha tratado exclusivamente del aumento del precio de la carne y de la amenaza de los abastecedores de suspender la matanza.

La Comisión ha comunicado á los tableros y abastecedores que habían faltado al reglamento, por haber subido el precio de la carne sin avisarlo, según dispone aquél.

También les participó que si no bajan la carne á los precios antiguos, se retirarán los permisos á los tableros que venden el artículo con aumento.

El representante de los tableros ha pedido se rebaje en un 10 por 100 el impuesto de Consumos por los huesos y grasas que, como son artículos de exportación, opinan que no deberían satisfacer los citados derechos.

La Comisión se ha desentendido de esta petición, por entender que corresponde resolver á la Junta de vocales asociados.

Se espera quede hoy resuelto el conflicto.

En el caso de no acceder los abastecedores á las pretensiones del Ayuntamiento, éste tomará medidas para que no falte carne en el mercado.

#### El periodo electoral.

De toda la provincia comunican que en las poblaciones más importantes ha empezado con gran animación el periodo electoral.

#### Los sucesos de San Feliu.

En la semana próxima tendrá lugar la vista de la causa instruida por los sucesos de San Feliu de Llobregat, ocurridos á principios de año entre carlistas y radicales.

Hay la creencia de que el fiscal retirará la acusación contra varios de los encartados.

#### Nuevo ferrocarril.

En la próxima semana se inaugurará, completamente terminada, la vía del ferrocarril de Olot á Girona, que ahora no llega más que hasta San Feliu.

#### Quejas de los artistas.

Los artistas y los que frecuentan el Palacio de Bellas Artes se lamentan del abandono en que está aquel establecimiento.

A consecuencia del abandono en que están muchos cuadros, han quedado inutilizados. Además, por no haberse construido el edificio, hace tiempo empezado, muchas colecciones están amontonadas y sufriendo las inclemencias de la humedad y la lluvia.

Por otra parte, por haber utilizado el edificio para la última Exposición, los cuadros han sufrido enormemente al colocarlos en otra parte.

La Comisión de Bellas Artes ha oficiado distintas veces al Ayuntamiento para que se interese, sin poder conseguirlo.

#### Accidente del trabajo.

Comunican de Ripoll que unos albañiles estaban construyendo un local para la instalación de una turbina con destino á una fábrica, y rápidamente se hundió una de las paredes, arrastrando á las restantes con gran estruendo. Por milagro, los albañiles pudieron ponerse á salvo dando un salto, y sólo uno de ellos se produjo contusiones de alguna gravedad en el pie.

#### El ferrocarril transpirenaico.

Han empezado los trabajos de perforación del túnel de Tosas en el ferrocarril transpirenaico de Ripoll á Puigcerdá, y la construcción de los edificios necesarios para albergar á los obreros que han de trabajar en aquellas obras.

#### La fiesta de la Patria.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) La Juventud conservadora ha dirigido un telegrama de felicitación al Centro de Unión del Magisterio por su acuerdo de celebrar la fiesta de la Patria.

Al propio tiempo ha significado á aquella entidad que está en relación con el ministro de Instrucción Pública para organizarla en Barcelona.

#### El cañonero «Temerario».

El próximo sábado saldrá para Alicante, Valencia y Cartagena el cañonero Temerario.

Volverá á Barcelona á fines de mes; pero caso de confirmarse, como se asegura, que la Infanta Eulalia venga esta semana á Barcelona, suspenderá el cañonero su marcha.

#### La emigración.

Durante el pasado mes de octubre han salido por este puerto 2.941 emigrantes, 2.700 con destino á la Argentina y los restantes á las demás Repúblicas de América y á Filipinas.

Se va notando que, de medio año á esta parte, el número de emigrantes ha disminuido, pues en igual periodo del año pasado salieron 3.292 personas.

#### De teatros.

Anoche se estrenó en Eldorado la comedia de los Quintero La vida que vuelve.

La crítica elogia la obra. Esta es muy agradable y se distingue por la soltura del diálogo, que siempre es culto y espontáneo.

La labor de los artistas fué muy discreta, distinguiéndose el Sr. Larra.

El público salió muy complacido.

### GALICIA

#### Un atentado histórico.

FERROL. (Miércoles, tarde.) La Prensa

pide al Gobierno que declare monumento nacional histórico al torreón que va unido al resto del castillo del duque de Alba, y que existe en Villalba.

Ha producido gran indignación, al saberse que el actual dueño quiere derruirlo y aprovechar la piedra para construcciones particulares.

A pesar de la antigüedad, el torreón está en perfecto estado.

## PULSERAS DE PEDRA

Catálogo gratis. Sucesor de Daniel de Lucas.—CALLE DE CARRETAS, 3. VALENCIA

### Canals en Alicante.

ALICANTE. (Miércoles, tarde.) En el tren correo ha llegado el jefe de los conservadores de la circunscripción, D. Salvador Canals.

En la estación le esperaba la plana mayor del partido.

Después ha celebrado una entrevista reservadísima con el marqués de Bosch, cuya consecuencia ha sido la retirada de la candidatura de éste.

En el Gran Hotel se ha celebrado un banquete en honor del Sr. Canals, asistiendo 40 comensales.

Pronunciaron discursos D. Pedro Llorca, el marqués de Bosch, D. Florentino Elizainzín, D. Ramón Campos y D. Salvador Canals.

Todos los asistentes telegrafaron al señor Maura ofreciendo su inquebrantable adhesión.

El Sr. Canals marchará á Madrid en el correo.

El hijo, el padre y el vecino, ahogados en un pozo.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) En el vecino pueblo de Llauri estaban arreglando un pozo, y con este objeto bajó un joven de diez y siete años, hijo del dueño de la finca. El joven pidió socorro; pero no se le pudo prestar á tiempo y pereció ahogado.

Con la impaciencia del peligro en que vio á su hijo, bajó también al fondo del pozo el padre del joven, y también se ahogó.

Un vecino que se enteró de lo que ocurría quiso prestar ayuda á los que en el pozo estaban, costándole la vida su altruismo, pues bajó al pozo y, como los anteriores, quedó muerto.

Fué preciso organizar con más seguridades las operaciones para intentar sacar los tres cadáveres del funesto pozo, lo que hoy todavía no se había conseguido.

### VASCONGADAS

#### Muerto de una paliza.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Comunican de Elgoibar que en el caserío Airti ha fallecido Felipe Eraso Zubiaurre, que cuestionó en el campo con Ramón Alzola, anciano de sesenta años, quien le pegó una paliza, rompiéndole una costilla.

Las autoridades intervinieron en el suceso. El muerto deja viuda é hijos.

## Telegramas oficiales

### Granada 7.

Todos los estudiantes de las distintas Facultades se han reunido en el teatro Alhambra, celebrando un mitin para que la Comisión directora diese cuenta de haberse solucionado el pequeño conflicto surgido á consecuencia de diferente interpretación que en el sentido ofensivo habían dado los catedráticos á ciertas gestiones de los escolares, para intervenir en la manera de gastarse los derechos de prácticas.

### Burgos 7.

Según comunica el jefe de la Guardia Civil de Pancorbo, á diez kilómetros de Miranda, de los 60 obreros de la vía declarados ayer en huelga, 30 reanudaron trabajo, creyéndose que esta tarde lo verifiquen los demás. Se ejerce vigilancia.

### Burgos 8.

Grupo 30 obreros huelguistas intentaron parar trabajos Bujedo y Oron. Han salido fuerzas de la benemérita para el lugar del suceso, á fin de evitar incidentes.

VALENCIA, 8. Del gobernador: Por telegrama que acabó de recibir, me dice jefe de línea de la Guardia Civil de Ayora lo siguiente:

«Por oficio recibido del comandante del puesto de Cofrentes, en las veinticu

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### Guerra turcoitaliana

#### Desmintiendo una noticia.

ROMA. Carece por completo de fundamento la noticia de la victoria turca en Derna. El general Caneva desmiente de la manera más rotunda la noticia, según la cual el comandante de las tropas italianas, después del combate del 23, autorizó la ejecución de árabes, á quienes sólo se sospecha hubieran tomado las armas contra los italianos. No sólo tal autorización nunca ha sido dada, sino que la mayoría de los árabes, cogidos con las armas en la mano, han sido únicamente detenidos y deportados á Italia.

#### Muertos y heridos.

TRIPOLI. Durante la operación realizada para la toma del fuerte Hamidje, las fuerzas italianas tuvieron siete muertos y algunos heridos. Se señala la reconcentración de varios millares de árabes en El Kabiar, á 60 kilómetros de Benghazi.

#### Los disturbios de Túnez

PARIS. Varios periódicos publican despachos de Túnez, según los cuales resulta que los disturbios ocurridos ayer los originó el hecho de incautarse el Municipio de terrenos donde existía un cementerio árabe. Los indígenas, en número de varios millares, impidieron á los geómetras y maestros de obras realizar los trabajos de delimitación. La Policía, al intentar dispersar á los alborotadores, fué objeto de agresiones, trabándose sangriento choque, que hizo menester la intervención de la tropa. A pesar de la presencia de los soldados, continuaron en su actitud levantisca los árabes. Según el *Paris Journal*, las fuerzas turcas que hacen cinco descargas cerradas. El número de muertos se calcula que asciende á diez, y el de heridos á veinte. Añade *L'Humanité* que los desórdenes degeneraron en matanza de italianos, resultando cincuenta muertos y un número considerable de heridos.

#### Detalles de los sucesos.

PARIS. El corresponsal del *Journal* en Túnez evalúa en cinco mil el número de árabes que se sublevaron ayer. Durante los disturbios, los amotinados apalearon á un jeque suyo que les anunciaba que las autoridades les daban satisfacción, y le prendieron como rehén; pero la Policía pudo librarle del furor de la muchedumbre. Según un despacho recibido por el *Matin*, resultaron tres policías muertos y diez heridos. En cierto momento de la lucha, cayó herido un teniente de zuavos. Los soldados, después de los tres toques de atención, hicieron una descarga, que causó seis ó siete víctimas á los indígenas. También los cazadores de África tuvieron que dar repetidas cargas. Los desórdenes quedaron limitados al barrio indígena. No se generalizaron en ningún momento. En su excitación, los árabes saquearon varias tiendas israelitas. Cree el corresponsal del *Matin* que los muertos no pasan de 19, de los cuales cuatro son italianos.

#### Declaración de la Sublime Puerta.

CONSTANTINOPLA. En su protesta ante las grandes Potencias europeas contra la anexión de la Tripolitania, declara la Sublime Puerta que dicha anexión es nula de hecho y de derecho, y que Turquía está resuelta á defender con las armas sus derechos en aquel territorio, por ser éstos enajenables.

#### Combate parcial.

TRIPOLI. Las tropas turcas atacaron ayer un destacamento italiano que había salido de Hamidich para efectuar un reconocimiento. Después de empeñado combate, en el que tomó parte la artillería de los buques italianos, los turcos se retiraron hacia el interior, abandonando en el terreno unos sesenta muertos. Las fuerzas italianas tuvieron 15 heridos.

#### Cólera y hambre.

MALTA. Dicen de Trípoli que la situación sanitaria allí se agrava de día en día. Han sido recogidos en las calles de la ciudad cincuenta cadáveres de indígenas, muertos unos de cólera y otros de hambre. Las emanaciones pestilentes que salen de los palmares, todavía llenos de cadáveres en putrefacción, hacen temer un desarrollo de la epidemia.

#### Agitación islámica.

BEYROUTH. Ante el rumor de que Italia enviaría una flota á las costas de Siria, á fin de obligar á Turquía á ceder la Tripolitania, se ha producido una gran agitación en Beyrouth, donde los habitantes de todas las clases han pedido armas y organizan una resistencia á ultranza.

#### Los oficiales ingleses.

LONDRES. Los oficiales ingleses que estaban embarcados en los buques de guerra italianos han vuelto á prestar servicio, pero en tierra, de modo que no tienen relación alguna con las operaciones de guerra.

#### La opinión británica.

LONDRES. Ha sido acogida con mucho escepticismo la nueva táctica adoptada por la diplomacia italiana. El punto flaco es el deseo apremiante de acabar en seguida la

guerra. Es verdad que los sucesos de los últimos quince días han venido á demostrar que los italianos conseguirán trabajosamente ocupar, de un modo definitivo, la Tripolitania y la Cirenaica.

Además créese que Turquía permanecerá indiferente ante el nuevo *ultimátum* de Italia.

#### La Prensa austríaca.

VIENA. Los periódicos dicen, comentando el decreto de anexión de la Tripolitania, que mientras que los italianos no ocupen realmente los territorios de Africa, el Rey de Italia será nada más que un Soberano *in partibus*.

Añaden que el reconocimiento de la anexión, antes que el Tratado de paz haya decidido la cuestión de posesión desde el punto de vista del derecho de gentes, constituiría un peligroso precedente en provecho del más fuerte.

La *Morgen Post* dice que la declaración de anexión obedece probablemente al propósito de procurarse Italia una mejor base para las negociaciones de paz, que muy pronto es posible que se decida á entablar.

#### Desmintiendo una noticia.

ROMA. Telegrafían de Trípoli al *Corriere d'Italia* que Hassun Karamanli ha asegurado que la noticia de la muerte de su hijo carece de todo fundamento. También ha desmentido que su hijo le haya enviado la famosa carta en la que prometía cortar la cabeza de su padre tan pronto Trípoli volviese á ser recuperada por los turcos.

#### Un rasgo del Rey.

ROMA. El Rey ha querido dar una nueva prueba de sus bondades, y ha puesto el Palacio Real de Caserta á disposición de las autoridades para hospitalizar á los soldados heridos y convalecientes que regresen de Tripolitania.

#### Un torpedero á pique.

ROMA. Los periódicos dan cuenta del acto realizado por dos ó tres buques italianos, en el Mar Rojo.

La fuerza turca en el Mar Rojo se compone de ocho pequeños y viejos cañoneros y de un crucero muy antiguo, que sólo tiene dos cañones, mientras que la escuadra italiana está compuesta por los cruceros *Aretusa*, *Volturno* y *Puglia*. Fué durante la vigilancia continua que los buques italianos vienen ejerciendo á lo largo de las costas de Abisinia cuando descubrieron, por la noche, un buque de nacionalidad dudosa, el cual, en las proximidades del puerto turco de Hodeida desembarcó un torpedero que debía servir de refuerzo á los ocho cañoneros turcos. Los buques italianos, conociendo la verdad, pudieron echar á pique al torpedero antes de que ganase el puerto.

#### Por el Califato.

BERLIN. Los jefes de los árabes que toman parte como voluntarios en la campaña de Trípoli, han enviado al Gobierno de Constantinopla una especie de *memorandum*, en el que declaran que si los árabes han suspendido en todas partes las hostilidades contra los turcos y los han sostenido ahora, lo han hecho, sobre todo, por defender una provincia árabe musulmana y por salvar el honor del sacro Califato.

#### Los Reyes á Taranto.

ROMA. Se confirma la noticia de que el Rey y la Reina irán próximamente á Taranto para visitar á los soldados heridos en los combates librados en Bengasi.

#### En Túnez.

ROMA. De Túnez telegrafían á un periódico italiano: «Un abogado francés, de grandes influencias y en contacto siempre con los jefes árabes, me dice que en Túnez se encuentran de paso ocho oficiales turcos, cuatro de los cuales asistieron como agregados militares á la guerra rusojaponesa, siguiendo las operaciones de ambos Ejércitos. Son hábiles y experimentados oficiales. Hablan perfectamente el árabe y se hallan en relaciones con los jefes indígenas. En una mezquita se ha celebrado una importante reunión, que esos oficiales presidieron, y cuyos resultados se ignoran. Uno de esos oficiales ha dicho á un noble árabe de Túnez que los turcos disponen en Tripolitania de 120.000 hombres, de los cuales 80.000 se hallan bien armados y equipados. Los senistas han ofrecido enviar un enorme contingente.

Los oficiales tienen sus pasaportes en regla y pasan por negociantes árabes. En breve regresarán á Tripolitania, atravesando la frontera tunecina.»

### DE PORTUGAL

#### Crisis ministerial.

LISBOA. El Presidente de la República ha participado á los Presidentes de la Cámara y Senado que había aceptado la dimisión del Gobierno. Con ambos ha conferenciado esta mañana acerca de la formación del nuevo Gabinete.

Este habrá de ser de concentración republicana, á fin de lograr el apoyo de la mayoría parlamentaria tal como se hallan constituidas ahora ambas Cámaras, pues, con arreglo á la Constitución, no tiene derecho el Presidente de la República á disolver el Parlamento.

La crisis ministerial la ha precipitado el hecho de haber retirado el grupo de D. Antonio Almeida su apoyo al Gobierno, á quien acusa de falta de energía para evitar las manifestaciones callejeras de estos últimos días contra el Sr. Almeida y el bloque parlamentario. Las Cámaras se abrirán el próximo día 15.

### UNA NORUEGA TERRIBLE

#### La sobrina del ministro la emprende á paraguazos

«En mi país no ocurre esto!»

PARIS. Hace pocos días llegó á París una señora de bastante buena presencia, que se hospedó en uno de los mejores hoteles.

Viajaba sola y vestía con elegancia. Preguntada por el hotelero sobre su nombre y circunstancias, dijo ser la señora de Roen, noruega de nacionalidad y sobrina del ministro de Hacienda de dicho país.

Afirmó que viajaba para instruirse, y que deseaba ver los principales monumentos y curiosidades de París. Hablaba el francés bastante bien, y por eso no aceptó los servicios de un guía intérprete que le propuso el hotelero.

Ayer, la señora de Roen salió del hotel, alquiló un coche y dedicóse á ver la ciudad. Por la tarde, y estando en la calle de Montmartre, preguntó al cochero por la cuenta.

Este le pidió una porción de francos. Ella dijo que no los pagaría, porque, en su opinión, el cochero quería cobrarle de más. El cochero enfurecióse y obsequió á la señora de Roen con las frases más escogidas de su repertorio.

Ella, entonces, se dedicó á ponerle como un trapo, pero en noruego. El escándalo atrajo al lugar del suceso numerosas personas.

Unas se pusieron de parte de la sobrina del ministro, y otras en contra. Y empezaron también á gritar.

Varios agentes se aproximaron y llevaron á la noruega y al auriga á la Comisaría más inmediata.

El comisario pidió explicaciones, y después de haberlas oído, falló que el cochero tenía razón.

Este fallo indignó más todavía á la sobrina del ministro de Hacienda de Noruega.

«Estas cosas no ocurren en mi país!» decía.—«En Noruega, las autoridades se ponen siempre de parte del público y en contra de los cocheros!»

—«Pues en Francia, no.»

—«¿Conque no?»

—«No, señora. Y tiene que pagar.»

—«¿Pagar? Ahora verá usted.»

Y la señora de Roen, alzando los paraguas, emprendió á paraguazos con el comisario, con los policías, con los escribientes y con el cochero.

Su brazo, armado del paraguas, parecía el asa de un molino. Quedóse sola en la Comisaría, y todos apearon á la fuga.

Cuando cansóse de dar paraguazos, pidió que la llevaran á la Legación de Noruega. Y así hubo que hacerlo.

Pero como no ha pagado, y si ha pagado, tendrá que responder ante los Tribunales de su conducta.

### LA REVOLUCION CHINA

#### Confusión.

PEKIN. La noticia de la toma de Shanghai por los republicanos y de la rendición de las fortalezas que defienden la desembocadura del Yang-Tse, ha causado aquí impresión profunda.

La corte comenta con asombro que se hayan pasado á la República y aceptado cargos de los republicanos hombres tan significados y conocidos como Wu-Ting-Yang, ex ministro de China en Washington; Weu-Tung-Yao, ex vicepresidente del Gobierno Imperial del Tibet, y Li-Ping-Shu, presidente de la Cámara china de Comercio de Shanghai.

A la toma de Shanghai han seguido las de Su-Cheu y Hang-Chan.

Se considera inevitable que caigan en poder de los rebeldes Taku y Tien-Tsin.

En las últimas cuarenta y ocho horas, el movimiento revolucionario ha hecho progresos considerables.

La confusión es indescriptible en Pekin. Los miembros de la Asamblea Nacional, en sus últimas sesiones, han dirigido ataques violentísimos contra Yuan-Shi-Kai, el personaje cuya cooperación quiere asegurarse á toda costa el Regente.

Al mismo tiempo, han llegado á manos de éste muchos telegramas de Asambleas provinciales, en que éstas dicen que la Asamblea Nacional se arroga facultades que no le corresponden.

#### Edictos.

PEKIN. Ha sido publicado un edicto en que se ordena la inmediata apertura del Parlamento.

También ha sido publicado otro, que constituye una terrible humillación para el Emperador.

En él se reconoce como partido legal á la Sociedad revolucionaria y se promete á sus miembros empleos en el Estado.

#### Buques sublevados.

SHANGHAI. Siguen en el arsenal las distribuciones de fusiles, municiones y sables á cuantos se declaran republicanos y juran batirse contra el Gobierno.

Se presentan voluntarios pertenecientes á todas las clases de la sociedad.

Sin embargo, predominan los obreros, estudiantes y dependientes de comercio. Ya han sido entregados unos ocho mil fusiles y otras tantas cartucheras repletas de cápsulas.

Quedan aún, en el arsenal, más de veinte mil fusiles modernos y enormes cantidades de municiones.

Shanghai parece estar en fiestas.

La multitud, muy alegre, saluda á los extranjeros y no comete exceso alguno. Por todas partes se ven banderas y escarpelas blancas. (El blanco es el color de los republicanos.)

Los principales almacenes chinos de los barrios europeos ostentan igualmente colgaduras blancas.

Ayer llegaron dos cañoneros de la flotilla del almirante Sah, que éste, ignorando la toma de Shanghai, enviaba en busca de municiones y de viveres.

Anclaron y no desembarcó ninguno de sus tripulantes.

Esta mañana, doce republicanos ocuparon un sampan y se dirigieron, armados de fusiles, á ambos buques. Llegados cerca de éstos ordenaron que fuese arriado el pabellón imperial y que le sustituyera el estandarte de la República.

Así fué hecho inmediatamente. Poco después, los marinos desembarcaban y eran abrazados y agasajados por la multitud.

Conducidos al arsenal, prometieron defender á la Revolución.

Más tarde regresaron á sus navios y recibieron en ellos delegaciones de Sociedades revolucionarias.

Los republicanos de Shanghai están muy contentos, porque han encontrado en el arsenal grandes cañones de tiro rápido con sus cureñas.

#### Funcionarios miedosos.

LONDRES. Según los últimos despachos, es inminente la toma de Nankin y Fucheu por los republicanos.

Los funcionarios imperiales de ambas ciudades se han reunido y acordado no resistirse.

### SINIESTROS Y CATASTROFES

#### El naufragio del «Diolibah».

MARSELLA. Ha llegado el paquebote *Salta*, conduciendo quince naufragos del vapor *Diolibah*, que, como se sabe, fué á pique hace varios días cerca de las islas Canarias.

Los directores de la Compañía á que pertenecía el *Diolibah*, MM. León y Paul Fabre, subieron á bordo del *Salta* y preguntaron á los supervivientes de la catástrofe cómo había ocurrido ésta.

El maquinista en jefe, M. León Fournier, contó que en la noche del martes al miércoles, á eso de las nueve, cuando la mar estaba más furiosa, bajó á las máquinas.

Momentos después el barco experimentó una sacudida muy violenta. Y en seguida, el agua penetró á torrentes en las máquinas.

Dió orden de cerrar los compartimentos estancos; pero era imposible luchar contra el agua, que subía rápidamente. Comprendiendo el peligro, subió al puente y ayudó á los marineros á botar las embarcaciones.

Las olas eran tan formidables que durante la maniobra una chalupa fué hecha pedazos. Un golpe de mar arrojóle contra la borda.

Herido en la cabeza y en un hombro cayó al agua y se hubiera ahogado á no ser porque le recogieron dos marineros que estaban en un bote.

El pasajero M. Duponchel dijo que en el momento del siniestro estaba en la popa del *Diolibah*.

Vió de pronto que el *Liberia*, levantado por una ola enorme, cala de proa sobre uno de los costados del *Diolibah*.

Este quedó abierto, y por el enorme boquete precipitóse el agua.

El salvamento fué organizado acto continuo por el capitán Callot y los oficiales del *Diolibah*.

Este se fué á pique en pocos minutos. Duponchel asegura que para que el capitán se salvara dióle un cinturón de salvamento. Pero el capitán negóse á abandonar su puesto mientras hubiera gente á bordo, y se hundió con su navio.

La colisión, según todos los testimonios, se produjo del modo siguiente:

A 80 millas de Las Palmas, el *Diolibah* remolcaba al *Liberia*, de la misma Compañía.

El *Liberia* tenía una avería en la máquina, que le impedía navegar.

Una terrible tempestad asaltó á ambos buques. Durante ella rompiéronse las amarras que les unían, y el *Liberia*, levantado por una gigantesca ola, cayó con toda su masa sobre el *Diolibah*, rajándole materialmente.

El *Diolibah* se hundió á los pocos minutos, y veinticuatro personas se ahogaron.

### LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Ofetnas... (Admón. y Caja: Aranal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Pector, 5 y 7.)

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal...		5,00	10,00	20,00
Unión Postal.....		9,00	18,00	36,00
América y Oceanía...		15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

### Tribunales

#### Un curioso proceso.

ESTRASBURGO. En el mes de agosto último, M. León Boll, redactor jefe del «Diario de Alsacia y Lorena» publicó un artículo en que, comentando los favores imperiales de que gozaba el alcalde de la población, preguntaba si en ellos no habría algo de neroniano.

El procurador imperial denunció el artículo y procesó á M. León Boll, con gran sorpresa de éste, bien conocido en Estrasburgo por sus ideas conservadoras.

La vista del proceso se ha celebrado ayer. El procurador imperial decía que M. León Boll había cometido el delito de lesa majestad y que debía ser condenado á cuatro meses de cárcel.

El Código alemán sólo permite por dicho delito una pena de sesenta días de prisión; pero el procurador imperial, apoyándose en textos de Ernesto Renan, solicitaba que fuese doble.

Como se sabe, Renan afirma que Nerón fué el Soberano más perverso de los tiempos pasados, presentes y futuros.

M. Boll defendióse hábilmente. Recordó todas las campañas de su periódico en pro de las ideas de orden, y sostuvo que siempre habla querido y venerado al Kaiser.

Respetables personalidades declararon que Boll no había sido nunca germanófobo ni enemigo de Guillermo II.

El abogado defensor estuvo muy elocuente. Recusó los textos de Renan é hizo un cumplido elogio de Nerón.

Dijo que el célebre hijo de Agripina fué un gran artista y una excelente persona.

Y en apoyo de su teoría citó los trabajos del competente y erudito historiador Víctor Duruy.

«Hay que vindicar la memoria de Nerón—afirmó.—Nerón fué un gran Soberano. Nerón fué un cantor y un músico, y un poeta eminente.»

Pido que los jueces se asocien á esta obra de justicia.»

Los jueces decidieron complacerle, y absolvió á M. León Boll, declarando que calificar de neroniano un acto del Kaiser no entrañaba injuria alguna para éste.

El procurador general, sin embargo, no ha quedado satisfecho.

Declaró luego que, aunque se conformaba con el fallo, sigue creyendo, de acuerdo con Renan, que Nerón fué un monstruo digno de todas las reprobaciones.

### AVISOS UTILES

CAFE NACIONAL ALMUERZOS, 2,50. COMIDAS, 3 PTAS.

### Automóviles PEUGEOT

Primera marca reconocida

### Automóviles DELAGE

Marca especializada en el coche pequeño

— FIDANSE CATALOGOS Y PRESUPUESTOS —

R. ELORRIO Y COMPANIA

Calle Particular de Covarrubias, 1, Madrid

Entrega inmediata.

Pérez Molina Pulseras de pedida y botonas de San Jerónimo, 28. Tel. 2.927. Precios como nadie.

PARAGUAS Los de más confianza, M. de Diego, Pta. del Sol, 13.

### ESCUELA NAVAL. Preparación

por jefes de la Armada. Convocatoria en 1912. Academia Coudo.—Plaza del Rey, 6.

### CRÓNICA MÉDICA

#### La salud reconquistada.

Un grano de arena en la vejiga de Cromwell cambió la faz del mundo. Ahora bien, cuántos enfermos ven modificada su existencia porque su organismo está lleno de ácido úrico? Ejemplo, los gotosos, los jaquecosos, obesos, reumáticos, esclerosos, diabéticos, los calculosos, etc.

Y, sin embargo, no hay enfermos más fáciles de curar, puesto que les basta tomar cada día de 2 á 4 cucharadas, de las de café, de Piperacina Midy para disolver todo el ácido úrico, impedir su reproducción y encontrar la salud y el vigor del cuerpo.

La Piperacina Midy es el sólo remedio, en efecto, que elimina todos los uratos de la sangre y que, estimulando la actividad antitóxica del hígado, impide la reformación del veneno úrico.

Ningún medicamento es tan sencillo y tan potente.

DR. M. L. ALVIRE.

De venta en las farmacias y droguerías del país. Exíjase la marca MIDY.

Brasero sin tufo. El KARBUR es mejor y más barato que el Herraj.

¡¡¡ Vale tres pesetas saco grande!!!

«LA CALERA», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532. Importante: Es el KARBUR propiedad exclusiva de «LA CALERA», y será legalmente perseguido quien lo copie ó imite.

GUANTES R. L. Serra, Carretas, 5. (Frente á Gobernación.)

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
9 de noviembre de 1861.

Son muchas y muy distinguidas las personas que han acudido estos días a saludar al general Miramón, así del estado civil como de las altas jerarquías militares, incluso el señor presidente del Consejo de Ministros. Algunos españoles y mejicanos, aquí residentes, le han obsequiado ayer con un espléndido banquete.

Las tropas de desembarco correspondientes al Ejército de las Antillas, que van a la expedición contra Méjico, las forman un batallón del regimiento del Rey, los primeros batallones de los de Nápoles, Tarragona y Cuba; los batallones de Cazadores de la Unión y Bailén, un escuadrón y una batería. Los batallones de Infantería, según órdenes dadas, llevarán 800 plazas presentes. El 15 de octubre ya habían recibido los Cuerpos orden para estar dispuestos.

Tenemos el sentimiento de anunciar que al ingeniosísimo poeta D. Narciso Serra se le han administrado los Sacramentos, y los médicos que le asisten desconfían de su curación.

Los abrigos para señora, propios de la presente estación, y que están más en boga, son de dos clases: los grandes cuellos ó capas redondas y los abrigos con mangas, recomendándose indistintamente en los abrigos de paño las capas ó grandes cuellos redondos, las polonesas, las levitas medio entalladas y los *papelotes* de espalda cimbrada.

Los grandes cuellos ó rotondas de terciopelo salen á un precio excesivo por las muchas varas de terciopelo que necesitan; por lo mismo, los abrigos de terciopelo más generales son la polonesa, bien lisa ó con cuello y vueltas de piqué de raso, orilladas de piel de Astracán ó Chinchilla.

Diremos de paso que las pasamanerías caladas, conocidas con el nombre de punto de Venecia, vuelven á ser de moda, y se recomiendan por su riqueza y lo bien acabado de su ejecución.

No á Cádiz á reunirse con su familia, según ha dicho un periódico, sino á Méjico á ponerse al lado de los buenos patrios que defienden allí la causa de la sociedad, es adonde irá el general Miramón, tan luego como haya saludado á la Reina de España. Este acto de natural cortesía se celebrará el domingo.

## El esmero en la confección

Un traje, aun siendo de buena tela, si no está bien confeccionado, carece de valor; pero en la sastrería El León, calle Mayor, 38, han llegado á tal esmero en la confección, que los trajes que de allí salen son los más elegantes que se conocen.

## Asociación Matritense de Caridad

En la junta que la Comisión central ejecutiva de la misma celebró anteaer, bajo la presidencia del Sr. García Molinas, se dió cuenta, y fué aprobado, el estado de ingresos y pagos del mes de octubre último, que es como sigue:

### Ingresos.

Suscripción mensual de S. M. el Rey, 1.250 pesetas; ídem íd. de S. A. R. la Infanta doña Isabel, 250; íd. íd. de SS. AA. RR. los Infantes doña María Teresa y D. Fernando, 200; íd. íd. de S. A. el Infante D. Carlos, 100; íd. íd. del ministerio de la Guerra, 32,25; íd. íd. de la Dirección general de la Guardia Civil, 68,28; íd. íd. del cuartel de Inválidos, 25; íd. íd. del Banco de España, 250; íd. íd. del Banco Hispano Americano, 100; íd. íd. del Círculo de Bellas Artes, 500; íd. íd. de La Gran Peña, 500; ídem ídem del marqués de Urquijo, 250; íd. íd. del obispo de Madrid Alcalá, 150; íd. íd. de particulares, 17.241,08; donativo de D. Jorge Fernández Heredia, 8; íd. de un desconocido, 25; cobrado del Ayuntamiento, correspondiente á la subvención de una mensualidad, 3.951; recogido en los cepillos durante el mes, 78,43. Total de ingresos, 24.979,04 pesetas.

### Pagos.

A los asilos de Santa Cristina, Carabanchel Alto, El Pardo, Buen Consejo, Divina Pastora y Hospital de Jesús, por estancias de acogidos del mes de septiembre, 15.340,62 pesetas.

Socorros domiciliarios, bonos pagados y demás gastos generales, 1.540,26. Total de pagos, 16.880,88.

Todos los comprobantes se hallan siempre en las oficinas, Espejo, 9 y 11, á disposición del público que quiera investigarlas.

Seguidamente se dió cuenta del número de pobres á que la Asociación costea sus estancias en los asilos antes expresados y que el día 31 de octubre último ascendía á 713.

Se manifestó que la Asociación ha recogido de la vía pública, desde el día 5 de octubre, que reanuda la recogida, hasta el 6 de noviembre, 183 mendigos.

De ellos se asilaron 99; se pusieron á disposición del señor gobernador para trasladarlos á los puntos de su naturaleza por ser transeúntes, ó para su castigo por haberse fugado de los asilos, 26; y se entregaron á sus familias que tienen medios de sostenerlos y no los dejarán mendigar, oficio que ejercen por capricho y á sus espaldas, á los 58 restantes.

La sola demostración de que de 183 mendigos recogidos hubiera, por lo menos, 58 que consta de una manera indudable que para su manutención no necesitan explotar la caridad pública, y que solamente lo hacen por lo lucrativa que es la profesión y lo asequible que se muestra el vecindario á dar la limosna callejera, es la mejor prueba de lo contraproducente que resulta la moneda entregada sin conocimiento exacto de la necesidad y los perjuicios que ocasiona, no sólo al pediguero que la solicita para satisfacer un vicio, sino á su familia, que tiene que pasar por la vergüenza de que la inculpen por la falta de aquel pariente que quita á otro pobre lo que sería su único patrimonio.

Se acordó el pago de las estancias causadas en los Asilos por los pobres que tienen acogidos y que importaron durante el mes de octubre último la cantidad de 16.166 pesetas con 12 céntimos.

Se aprobaron las propuestas de socorros domiciliarios á 32 familias pobres del distrito del Hospicio, importantes 277 pesetas 50 céntimos, y la de la Comisión central á 23 familias, igualmente necesitadas, importantes 295 pesetas, y diez plazas de acogidos en los Asilos.

Finalmente, y á trueque de pasar por impertunos, acordaron rogar una vez más al vecindario que, en caridad, se abstenga de la limosna pública, que tanto perjudica, para aminorar la mendicidad en las calles y hacer ineficaz la recogida que está efectuando, y en la que perseverará hasta donde sus medios se lo consientan, lenta y ordenadamente como hasta aquí.

## COMPRO Y VENDO

escopetas, pistolas, máquinas de escribir y bicicletas. Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 45.

## Mundo eclesiástico

Los sacerdotes que han practicado recientemente santos ejercicios espirituales en Chamartín de la Rosa han sido los Sres. D. Manuel de Castro, D. Antonio Valdés, D. Faustino Orive, D. Félix Morales, D. Aurelio Martínez, D. Antonio Carralero, D. J. Cucoeda, D. Víctor Navalpotro, D. Santiago Carrasco Ruiz, D. Remigio Martínez, D. Antonio Rubio y Guzmán, D. Mariano Torres, D. Francisco Ruiz y Cenope, D. Vicente Sánchez Berecochea, D. Celestino Sierra, don César de Blas, D. Bernardo Machuca Laguna, D. Nicolás Barber, D. Gregorio F. Serrano, D. Hilario Relano, D. Luis Ramos, D. Gregorio López, D. Santiago Solís, don Mariano del Oro y Sotillo, D. Prócuro Diez, D. Cayetano Orejón, D. Eusebio Lunar, don Ramón Iglesias, D. Santiago Granizo, don Vicente Cacharro Sanz, D. Julián Domínguez, D. Prudencio M. Gil, D. Mariano Pajero y D. Valentín Yusta.

Han ingresado en el Montepío del clero de la diócesis de Madrid Alcalá, desde el 1.º de mayo último, los siguientes sacerdotes:

D. Alfonso Santamaría, D. José Antonio Espada Excelente, D. Mariano Benedicto, D. Ginés Lisardo Campos, D. Santiago Andújar, D. Tomás Molina, D. José Yerón Ortiz, D. Francisco Ortega, D. Nicolás Rosende, D. José Antonio Romero, D. Marcos Sanz García, D. Remigio Martínez, D. Santiago Risueño, D. Juan M. Coronado, don Juan Recuero Millana y D. Nicolás Martín Orgaz.

—En la catedral de Osmá se halla vacante un beneficio, al que va anejo el cargo de contrato.

Será obligación del agraciado cantar con la capilla de música en todas las funciones que se celebren en la catedral, y dirigir la capilla cuando se lo ordenare el cabildo.

—El próximo diciembre celebrará la Asamblea de Acción católica de Barcelona la junta diocesana, que tan excelentes resultados está dando en aquella diócesis, bajo la dirección del obispo de la misma.

—Han embarcado para la República de Santo Domingo cinco religiosos del Instituto de Nuestra Señora de las Mercedes, que tienen su casa matriz en Granada.

—La Acción social católica de Barcelona ha recibido una carta muy afectuosa del nuncio de Su Santidad, en la cual elogia cumplidamente á la institución.

—El cura párroco de Niebla, D. Cristóbal Jurado, ha obtenido triunfo brillante en el certamen literario convocado por la Academia de Bibliografía de Lérida.

Al Sr. Jurado le han sido otorgados el premio del obispo de Lérida y el del procurador general de las Escuelas Pías que residen en Roma.

Acudieron al certamen 112 bibliógrafos notables.

## POR LOS NIÑOS MADRILEÑOS

No sólo ha quedado abierta la recaudación para el «Desayuno Escolar» en casa de la presidenta, señorita doña Carmen Ramos, Princesa, 28, y en la de la tesorera, señorita doña Elena Muñoz, Hermsilla, 11, sino también en casa de la vicepresidente, señorita doña Aurora Fuertes, Dos de Mayo, núm. 2 (Escuela Modelo).

Se advierte que las donaciones se reciben de una sola vez y que la recaudación estará abierta hasta fin de diciembre del presente año.

¡Qué familia de buenos sentimientos no podrá desprenderse de una pesetilla para los pobres niños que llegan á las escuelas sin desayunarse!—La Comisión permanente.

## Compañía Nacional

Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

ANTE LA APERTURA

## Las decoraciones de "Fausto,"

Va á comenzar la temporada y el público se apresta á concurrir á la ópera, ávido de arte, con prolija escasez regateado entre nosotros.

Los anuncios y reclamos se encaminan este año hacia unas representaciones extraordinarias de *Fausto*, y se habla más de trajes, telones y cachivaches que de los artistas que han de interpretar la obra de Gounod. Hay que seguir, pues, la corriente y hablar de cómo ha de ser representado *Fausto* en el teatro Real.

«Diez decoraciones de Amalio Fernández», dicen los sueltos y las informaciones... Vamos á ver al propio gran pintor, el mejor, el único entre los de su género que poseemos de Pirineos hacia acá.

Amalio Fernández, de temperamento artístico y luchador, vive entre la general hostilidad de los empresarios, que no aciertan á desprenderse de unas cuantas pesetas para compensar largamente su trabajo, y la competencia que en el precio le hacen otros... en el precio, que en lo que se refiere al arte, no hay de qué.

Únicamente Calleja y Boceta, empresarios del Real, y Lleó, empresario de Eslava, hacen justicia á sus méritos y le encargan las decoraciones para las obras que ponen en escena. Por lo menos, esto les acredita de certero golpe de vista.

Amalio, que por su amor á la patria, abandonó sus comodidades de Nueva York y renunció á las esplendideces de los que con él convivían, luchará hasta el fin, procurará amoldarse al ambiente y no retrocederá ni un paso. El día en que se declare vencido, no huirá vergonzosamente, sino que regresará á los Estados Unidos, donde siempre se le espera con los brazos abiertos, y allí comenzará á dar de nuevo pruebas de su singular talento.

Por ahora, trabaja y está contento. Mañana, Dios dirá... El año que viene, cuando el Real se saque á concurso y entre por sus puertas un nuevo empresario, tal vez cometa la insensata idea de prescindir de Amalio Fernández, y entonces, ¡adiós, España!

Los actuales empresarios del regio coliseo, Calleja y Boceta, han comprendido sabiamente que sin él no hay representaciones de espectáculo posibles, y así, al presentar un *Fausto* nuevo y sorprendente, han fiado en su labor principalmente.

He aquí, pues, la novedad teatral, y el por qué de esta expectación que existe por conocer la labor del gran pintor escenográfico.

Diez decoraciones han salido de sus talleres, y es seguro que con ellas renovará los triunfos que alcanzó recientemente en *Margarita la tornera* y *Tristán é Iseo*. Su labor es prodigiosa, y demuestra, además, su profunda actividad.

El 28 de mayo terminó los bocetos de las decoraciones, después de estudiar hasta los más mínimos detalles de la composición, ambiente, época, localidad, etc., y el 5 de junio comenzó á pintar para la obra de Gounod.

Durante todo el verano, Amalio ha trabajado de un modo que pudieramos llamar desenfrenado, y hasta el día 4 del actual no ha dado fin á su trabajo. Tiene dos talleres, uno en la calle de Calvo Asensio, y otro en la de Eduardo Benot, y allí, rodeado de numeroso personal, ha aguantado los rigores del estío, contento y satisfecho, porque vivía en su afición favorita, en el cultivo de su arte.

Su estudio de la calle de Benot es coquetón, y responde á los gustos refinados y exquisitos de quien está acostumbrado á vivir como un gran señor. Allí hay luz, flores, cigarros y una taza de té para los amigos que van á visitarle. Amalio sabe hacer con exquisita amabilidad los honores del taller, y su charla demuestra siempre que es un hombre de mundo que procura ver la vida por el lado agradable y dulce.

Hasta allí me encaminé; pero mi visita fué infructuosa. Todas las decoraciones del *Fausto* estaban entregadas y de ellas no quedaba el menor vestigio. Ya estaban en el Real y allí había que examinarlas. ¿Las he visto luego? ¿No las he visto? Casi no lo sé; pero puedo dar amplios detalles de ellas, que es, precisamente, lo que les interesa á los lectores.

Sigamos el orden de presentación:

*Prólogo*.—Laboratorio.—Es el interior de la sala donde *Fausto* trabaja. Su pintura es de grandes dificultades de perspectiva y de efectos de luz encontrados, pues resulta un gran contraste entre la luz fría del fondo con la luz roja del laboratorio. La presentación de Mefistófeles ha sido hábilmente resuelta por Amalio y de efecto para el público.

*Acto primero*.—Cuadro primero.—La feria.—Afueras de la ciudad, donde están instaladas las barracas, etc. A la derecha se ve el arco de entrada á la ciudad. Es de día, y la decoración sorprende por la luz. En ella Amalio se ha sostenido dentro del carácter alemán de la vieja ciudad, presentándonosla de un modo acertadísimo.

*Cuadro segundo*.—Jardín. Muy alegre, muy risueño y de gente pobre. Este es otro de los aciertos de Amalio, que descubre su verdadero carácter en la mansión de Margarita, desnaturalizada hasta ahora por falsos engaños. Cae la tarde, luego viene la noche, y por los senderos se refleja el resplandor de la luna, lográndose grandes efectos de luz.

El entrelazado de los troncos y ramas da una sensación de realidad, alejando de la imaginación toda idea de que aquello es un efecto escenográfico. Es decir, que se reproduce el éxito alcanzado por Amalio en el segundo acto del *Tristán* con su monumental decoración de bosque.

*Acto tercero*.—Tiene tres cuadros. El primero es nuevo en nuestra escena, pues nunca se ha representado. Es el interior de la

casa de Margarita estancia plácida y blanca; el ajuar, los muebles y todo cuanto hay allí es la prueba de que el pintor estudió detenidamente el carácter del personaje y dió gran justeza al ambiente.

*Cuadro segundo*.—Gran plaza. Una hermosura de dibujo, de perspectiva y de idea. Los soldados vuelven de la guerra, y penetrando por una gran rampa, van á dejar sus armas en el castillo que se ve á la derecha. Declina el día, la plaza está profusamente nevada, y al terminar el acto es de noche y la nieve llena la escena, cayendo sobre el cuerpo de Valentín. Esta decoración es sorprendente.

*Cuadro tercero*.—Interior de la catedral. También nuevo en el Real. La decoración da una impresión tétrica, fría y de tristeza. En ella se ha sorteado con habilidad la ostentación de signos religiosos, y únicamente al final, cuando en uno de los pilares se proyecta la sombra de Mefistófeles, se ve el signo de redención en uno de los lados sobre el cuerpo de Margarita.

Las tres decoraciones de este acto, complicadísimas en su juego, están contruidas de manera que pueden hacerse los tres cambios á la vista del público y sin necesidad de bajar el telón, si así conviniera al servicio escénico.

*Acto cuarto*.—Cuadro primero.—Una montaña fantástica, cuyos picachos llegan hasta los telares. Es de noche, hay luna. Esta decoración juega á la vista y se cambia al segundo cuadro.

Bacanal. Gran fiesta. Decoración de extraordinaria fantasía, de derroche de luz, de color y de ideas. Allí aparecen noblemente combinados todos los estilos, del propio modo que en escena el Amor aparece representado por las grandes cortesanas de todas las épocas, y así se ven en la pintura estilos griego, romano, egipcio, babilonio y otros transitorios.

Amalio Fernández se ha superado á sí mismo en esta decoración, extraña de colores.

*Acto quinto*.—Cuadro primero.—Interior de la cárcel. Decoración adecuada y justa. Se cambia en la gloria, donde se ve un hermoso grupo de ángeles llevándose el alma de Margarita.

Estas notas se hacen largas, y ni aun así puede en ellas darse exacta cuenta del inmenso arte que allí ha desarrollado Amalio Fernández.

Pocos días faltan para que el público las vea y juzgue, tributando los debidos elogios á Amalio Fernández, sin regatear alabanzas á los empresarios Calleja y Boceta, que han tenido la feliz idea de presentar con esplendor el *Fausto*, sirviéndole como debe hacerse en los grandes teatros.

Y como detalle complementario á esta información, he de decir que Amalio ha simultaneado el grandísimo trabajo del Real con la pintura del decorado para Eslava. *La bruja* se presentará con decorado nuevo, y en él ha hecho Amalio otro derroche de talento, puesto al servicio de la obra del inmortal Chapí.

Además, ha pintado el decorado para las obras de Benavente y Perrin y Palacios, y el telón de boca del teatro de Eslava.

Para el Real ha repintado *Los maestros cantores* y *Roberto* y ha hecho nuevo *Resurrección*, y actualmente está enfrascado en el *Don Carlos*.

Una labor inmensa, y toda buena. ¿Cómo se la arregla ese hombre?

B.

## Nuestra exportación á Marruecos

Tan grande es el desarrollo adquirido por la Sociedad Hispano Africana de Crédito y Fomento, que para servir los importantes pedidos que tiene sin cumplimiento se ha visto obligada á fletar el vapor *Valencia*, que ha zarpado de Barcelona el 8 del corriente con rumbo á Rabat y Casablanca. Va abarrotado de toda clase de productos y géneros españoles, cuya aceptación en Marruecos es grande, habiendo conseguido esta Sociedad que podamos luchar en aquel Imperio con la competencia extranjera, abriendo así un seguro mercado á nuestros productos, cuya importancia ha de ser de mucha consideración.

Muy pronto su desarrollo exigirá la adquisición de un vapor, pues el servicio que hoy existe entre la Península y las costas marroquíes no basta á cubrir sus actuales necesidades.

## La Prensa radical

Convocados por el Sr. Castrovido se reunieron anteaer en la Redacción de *El País* los directores de los periódicos republicanos para tratar de su actitud frente á los acuerdos adoptados en la reunión celebrada en A. B. C.

Asistieron los Sres. Pi y Arsuaga, Pey Ordeix, Guixé, Vivero, Escola, Alvarez Angulo, Castrovido y Fuente, representando á los diarios y semanarios *Nuevo Régimen*, *La Palabra Libre*, *España Nueva*, *España Libre*, *El Motín*, *Vida Socialista*, *El País* y *El Radical*.

Los congregados deliberaron primeramente sobre la conveniencia de contrarrestar la campaña iniciada por los directores de los periódicos monárquicos, que, á su juicio, sólo tienden á evitar que se esclarezcan las denuncias formuladas respecto á las torturas de Cullera.

Inspirándose en este criterio se acordó nombrar una ponencia, compuesta de los señores Pi y Arsuaga, Vivero y Alvarez Angulo, encargada de redactar un documento, que se dirigirá al país, pidiendo que se depuren todas las denuncias presentadas y apoyadas por diputados republicanos acerca de los martirios.

Después trataron de la conducta que el Gobierno observa con los diarios republicanos, acordando formular una enérgica protesta colectiva.

La reunión terminó después de la una de la madrugada. Había empezado á las diez de la noche.

## A propósito de la "Historia de la Farmacia,"

Demostrando una vez más su imparcialidad, ha acogido el sábado último en sus columnas LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA un pequeño artículo del Sr. Martínez Salas, en el que este apreciable farmacéutico echa su cuarto á espaldas sobre el intento, ya famoso, de supresión de aquella gloriosa enseñanza, acerca del que ha emitido recientemente, en estas mismas columnas, su autorizada opinión, y en magnífico trabajo, el docto historiador y catedrático de la Universidad de Valencia D. José Delcoto, recientemente pensionado por la Junta de Investigaciones científicas.

El Sr. Martínez hace bien en añadir á su apellido el título de «Secretario del Colegio de Farmacéuticos», á fin de que la autoridad del mismo derivada pueda suplir en parte á la falta absoluta de razones que se observa en su corto alegato, en el que, y justo es consignarlo, el Sr. Martínez no se opone á que continúe formando parte del Doctorado de la Facultad la Historia de la Farmacia.

Creo, en efecto, dicho señor, y así lo consignaba como única razón en su brevísimo artículo, que la Historia de la Farmacia consiste en recordar las fechas en que nacieron y murieron los químicos y farmacéuticos famosos, ó en las que se descubrieron los cuerpos importantes, que es lo que el Sr. Martínez dice ya le han explicado á él cuando cursó las asignaturas pertenecientes al grado de licenciado; y si esto fuera la Historia de la Farmacia, ningún intelectual hubiera enristrado su lanza en este conato de litigio, en el que el doctor Delcoto se adjudicó el primero el honor de apoderarse del palenque. No, señor; esto no es, ni ha sido nunca, la asignatura en cuestión.

De ser ese aprendizaje infantil de fechas, esa especie de calendario bionerológico que cree el Sr. Martínez, no la hubieran profesado hombres de la altura intelectual del ilustre químico biólogo D. Laureano Calderón y Arana ni el también ilustre químico orgánico excelentísimo Dr. D. Julián Casaña y Leonardo, ha poco desaparecido entre el sentimiento de todos los que fueron sus discípulos; ni pléyadas de éstos hubieran desfilado por aquella cátedra con el corazón unguido de respeto y de entusiasmo ante el glorioso desarrollo del proceso histórico, á fin de hacerse dignos de adornar sus sienes con la borla morada.

No; la Historia de la Farmacia no es esa enumeración de datos y fechas: consiste en el estudio fundamental de las diversas doctrinas filosóficas que han servido de andamiaje para construir el grandioso edificio de la Química actual; la Historia de la Farmacia trata de reconstruir el proceso cerebral que en la mente de los sabios medioevales y modernos (y aquí reside la trascendencia de este estudio) ha precedido al éxito de sus inmortales descubrimientos, es decir, constituye la *metodología* de la ciencia química y farmacéutica.

La historia especial de las ciencias no es un inventario arcaico de hechos realizados por los hombres, un cementerio de las ideas y de los hechos, no; éste es el falso concepto de las inteligencias mediocres ó ignorantes de su esencia, sino un organismo vivo, fecundo, condensador de energía potencial, susceptible de manifestarse en nuevas ideas, generadoras de nuevos descubrimientos. El porvenir científico sería, sin el auxilio de la metodología histórica, un libro cerrado para la investigación. ¿Cree el Sr. Martínez que la superioridad de las Universidades alemanas radica en otra cosa? ¿Qué enseñan los grandes maestros de la química alemana á sus discípulos llegados de todas las Naciones del planeta, sino la metodología histórica de que ellos han sido los héroes? ¿Cómo investigar nada nuevo si se ignora el camino precursor de la investigación original, con su historia de luchas, de éxitos, de dificultades, de fracasos, de desfalcamientos? ¿Hubiera dado Pasteur su teoría de las fermentaciones, si hubiera ignorado el proceso cerebral por el que su gran precursor Lavoisier había llegado á encerrar en los claros términos de una ecuación química el fenómeno, antes de él misterioso, de la fermentación alcohólica? ¿Hubiera Lavoisier acertado en su teoría química, que en el día triunfa, si Van Helmont, muy anterior á él, no hubiera señalado entre los productos de la fermentación el gas carbónico, por él llamado *silvestre*? ¿Hubieran los químicos posteriores á Pasteur descubierto los fermentos amorfos segregados por la levadura, sin hallarse saturados de las doctrinas químicas defendidas por el maestro alemán Liebig con tanto entusiasmo? Y sin el conocimiento de estos fermentos solubles, ¿hubiera podido desarrollarse la general doctrina química de la vacunación y de la suero-terapia, hoy la más fecunda en esperanzas para la Ciencia y para la Humanidad?

Veá, por este solo ejemplo, el Sr. Martínez, lo que es la metodología histórica, principal, ya que no único asiento de la combata y noble enseñanza histórica de la Farmacia, que une además á su bagaje la «bibliografía farmacéutica» (sin la cual el futuro doctor no podría preparar su tesis) y el estudio comparado de las farmacopeas ó Códigos de medicamentos vigentes en los diversos países cultos.

Comprenderá ahora el Sr. Martínez con cuánta razón esta asignatura figura en el doctorado de la Facultad, creada por una ley votada solemnemente en Cortes, y que ha resistido victoriosamente, por virtualidad de su propia importancia, á los diversos reales decretos modificadores del plan de estudios facultativos durante más de medio siglo.

Por lo dicho comprenderá también la causa del revuelo que en el mundo intelectual y entre los amantes de las glorias patrias ha producido el solo anuncio del intento propuesto en un momento de disculpable precipitación, y con el deseo (muy laudable y que nadie discute) de facilitar la creación de otras enseñanzas por un núcleo de profesores, alguno

de ellos dedicado durante toda su vida al cultivo de los asuntos históricos profesionales, y por que ningún ministro de Instrucción, y menos el actual, dotado de mentalidad elevada y de patriotismo científico y nacional por todos reconocido, atenderá a la substancia en España de la única cátedra de «Historia de la Farmacia», en la que se contienen gran parte de nuestros títulos de gloria ante el pasado y nuestros medios de resurrección científica y de colaboración original ante el porvenir.

F. ARIAS-CARVAJAL.

**SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA**  
De la Casa Brieu y C.ª Probadías. Inmejorables

**GRAN MUNDO**

La marquesa de Squilache, que está pasando una temporada en París, regresará a la corte el día 15 del actual, para atender a los arreglos del Roper que patrocina S. M. la Reina Doña Victoria.

—La duquesa de Pinohermoso ha regresado de la capital de la vecina República.

—Se ha celebrado en el salón de fiestas del hotel Ritz un bonito baile, dado por la señora de Romero, distinguida dama argentina, que ha venido a Madrid con su hija Carmen y su sobrina Elena para asistir a la boda de la señorita del Villar con el hijo de los marqueses de Polavieja.

Figuraban, entre las damas, la condesa de Aguilar de Inestillas; marquesas de la Ribera, San Miguel de Bejucal; señoras y señoritas del Villar, Núñez de Prado, Bermúdez de Castro, Calleja, González López, Hornachuelos, G. Castejón y Entrala, y distinguidas damas argentinas.

La fiesta estuvo muy animada y brillante.

—Un té muy elegante y selecto han dado en París los señores de Botella.

Entre los aristocráticos comensales figuraban la señora de Pérez Caballero y su hija; la duquesa de Pinohermoso; las marquesas de Squilache, Peralta, Movellán; las condesas de Jiménez de Molina, Etchegoyen; señoras de Moore, Bárcenas y Muguero.

El embajador de España, Sr. Pérez Caballero; los marqueses de Casa-Riera, de Peralta; condes de Jiménez de Molina y Pradere; señores de Reynoso, Rodríguez Rivas, Almagro, Rodríguez Escalera, Bárcenas, etc.

La señora de Botella y su gentil hija hicieron los honores con suma amabilidad.

—El próximo domingo la sociedad aristocrática se reunirá de nuevo en el hotel de los barones del Castillo de Chirel, para felicitar a la distinguida y amable dueña de la casa, que celebrará sus días en esa fecha.

—El marqués de Benicarló se halla enfermo en Valencia.

Mucho deseamos su pronto alivio.

MADRIZZY.

**Un hogar confortable**

Se consigue con las alfombras de moqueta, terciopelos, bruseles, tapices de nudo, linoleum y esteras de todas clases, que vende a precios baratísimos los grandes Almacenes de calle Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

**Banquete a González Parrado**

Anoche se celebró en Tourni el banquete en honor del ilustre general González Parrado, jefe del Estado Mayor Central, por su nombramiento de senador vitalicio.

En la fiesta reinó la mayor cordialidad, resultando digna del festejado, que tantas simpatías cuenta dentro y fuera del Ejército.

El elemento civil y el militar estuvieron brillantemente representados, asistiendo entre otros varios generales los Sres. Luque, Aznar, Martitegui, Muñoz Cobos, y personalidades civiles, el alcalde de Madrid, Sr. Francos Rodríguez; el Sr. Herrero, y el director general de Obras Públicas, Sr. Armiñán.

Este, al llegar la hora del Champagne, ofreció el banquete al general González Parrado en elocuentes frases, rebosantes de patriotismo, sinceridad y justicia, ya que demostró, una vez más, sus amores hacia el Ejército, y diseñó admirablemente la figura del prestigioso jefe del Estado Mayor Central.

El general González Parrado contestó, emocionado, agradeciendo las pruebas de cariño que se le otorgaban.

El banquete, en que se puso en relieve la simpatía que inspira el nuevo senador vitalicio y dignísimo general González Parrado, terminó cerca de las once de la noche.

A.

**Junta de Iconografía Nacional**

Bajo la presidencia del marqués de Pidal dió cuenta el Sr. Pérez de Guzmán, en la sesión de ayer, de su entrevista con el ministro de Instrucción pública, que expresó las disposiciones más favorables a la instalación definitiva de la Junta de Iconografía, dotándola de los medios para ello, con tanto más entusiasmo cuanto que él es el fundador de dicha Junta.

El fotógrafo Sr. Moreno presentó la preciosa colección de retratos que posee el Colegio de Medicina de San Carlos, en la que hay ejemplares importantes de Mengs, Vicente López y otros artistas insignes; además, se presentaron algunos otros, pintados por el Sr. Moreno Carbonero, entre ellos los de sus padres y el que ha hecho del señor D. Amós Salvador para la Academia de San Fernando.

Invitado por la Junta, el marqués de Laurén presentó una colección interesantísima de retratos de D. Fernando Fernández de Velasco, residente en su palacio de Villacarrío; de personajes de las familias de los condes de la Revilla y marqueses del Pico de Velasco; varias de las Casa de los condes de Castilla, y pertenecientes a los siglos XVI y XVII. La Junta expresó al marqués de Laurén su caluroso agradecimiento por tan valiosa ofrenda.

**NOTAS DE ARTE EN LA PALOMA**

El nuevo santuario de la Virgen de la Paloma es iglesia parroquial de San Pedro el Real están de enhorabuena, gracias al celo religioso y al generoso desprendimiento de su virtuoso párroco, toda vez que por su incansable voluntad, puesta allí a prueba innumerables veces, contarán desde ahora con un elemento indispensable para su culto religioso, que mucho le habrán de agradecer, además del clero y de los oficiales de la iglesia, todos los fieles de verdaderas creencias y firme devoción que allí concurren en lo porvenir, que serán en infinito número.

Nos referimos a la adquisición y posesión de un excelente órgano moderno, tan moderno, que, aunque construido por el mismo afortunado artista e inteligente maestro español, y por abundamiento madrileño, como madrileña también la propia milagrosa Virgen, que había construido antes, entre otros, los excelentes órganos de los padres Paúles, de San Jerónimo el Real y de la cripta de la Almudena, es este a que nos referimos ahora, siendo de un precio regular y muy inferior a algunos de esos, tan bueno casi como todos ellos y superior, sin duda, a alguno de ellos. Esta es opinión acentuada entre los que lo han oído ya y conocen no poco estas cosas.

Y así, no será aventurado decir que, aparte del de la Catedral, que costó mucho más que éste, y el de los agustinos, que estará por encima de todos, y costará mucho más también por su riqueza de teclados y de registros y demás, que se está instalando ahora a toda prisa, el órgano del nuevo templo parroquial de la Paloma será superior a todos los demás de Madrid, y eso que hay aquí ya muchos y buenos que nada tienen que envidiar a otros de fuera.

Para la contratación de este excelente instrumento de iglesia había solicitado y obtenido el Sr. D. Ceferino Vahillo y Felipe, cura propio y presidente nato fundador de aquellas obras, la aquiescencia y mediación del maestro D. Joaquín Larregla, que intervino en las condiciones, y que por el contrato, que también firmó él con ambas partes contratantes y el testigo y secretario fundador de las mismas obras, D. Manuel García de Otazo, había de ser quien, luego de construido el órgano, lo había de examinar y tocar el primero para aceptarlo, con poderes plenos, si estaba en las condiciones del contrato, ó rechazarlo en caso negativo.

En su virtud, y reunidos en aquel nuevo recinto con objeto de presenciar la prueba, además de los indicados señores y del Clero alto y bajo de la casa, el arquitecto director de las obras, D. Dimas Rodríguez Izquierdo, verdadero benemérito, como el párroco, de ellas, a quien acompañaban sus distinguidas hijas; el notable artista, que es tan perito en la materia, D. Ricardo Rodríguez; el celoso y desinteresadísimo gestor y procurador de las mismas obras desde sus primeros comienzos, don Pedro Bolaño; la distinguida esposa del subsecretario de Hacienda, Sr. Zorita, y una prima suya; el hijo mayor del Sr. Larregla, la respetable y bondadosa ama de llaves de casa del señor cura y alguna persona más, se procedió por los técnicos al reconocimiento interior y exterior del excelente inmueble, ejecutando después el Sr. Larregla escogidas composiciones, como prueba de todos los registros y elementos constitutivos, durante hora y media, en que recibió de los oyentes entusiastas aplausos al organista y al organero.

El instrumento, pues, según él, no sólo llena cumplidamente las condiciones del contrato, sino que las supera, por haberse excedido a sí mismo, y por su devoción y voluntad el constructor, haciendo de él un órgano envidiable y digno de la nueva iglesia.

Después de esto, el estimable párroco obsequió amablemente a los reunidos, y recabó del Sr. Larregla, que se prestó a ello bondadosamente, el que en lo sucesivo, y mientras no se abra al culto la iglesia, dará algunas audiciones escogidas de conciertos sacros para dar a conocer públicamente el órgano en cuestión.

**NEVA JUNTA DIRECTIVA**

La Junta directiva del Cuerpo Administrativo del Magisterio público primario ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Rafael López Mora, jefe de la Sección provincial de Madrid; vicepresidente, D. Carlos Valentín Carretero, jefe de la de Cuenca; vocales, D. Wenceslao San José y D. Alfonso Sánchez, jefe y oficial de las de Segovia y Toledo; tesorero, D. Samuel López Arias, oficial de la de Madrid; contador, D. Jerónimo Paunero, auxiliar de la misma, y secretario, D. Godofredo Escribano Iglesias, auxiliar también de la de Madrid.

La primera junta general se celebrará en la primera quincena del presente mes, para dar posesión a los vocales representantes de los distritos universitarios y trazar el plan que ha de seguir la Directiva en el año venidero, de acuerdo con las legítimas aspiraciones de la clase.

**OBRA DE CARIDAD**

Anteayer tuvo lugar la inauguración de los comedores de caridad que la Junta de señoras bienhechoras de los ancianos y niños desamparados ha establecido en la calle del Noviciado, núm. 10.

El acto resultó brillantísimo y conmovedor a la vez. La comida fue servida por distinguidas señoritas bienhechoras y de la Junta, entre las que recordamos las siguientes: Señoritas Carmen de Eguiluz, Carmen S. Garrido, María de Lourdes y Josefina Martín, Mercedes Alsina y otras varias, que sentimos no recordar.

Al toque de campana, y previa la bendición de la mesa por el señor provisor, que asistió en representación del ilustrísimo señor obispo de Madrid-Alcalá, dió principio la comida, que este día fué costeada por la Sra. Doña

Emilia Pons y la Srta. Carmen de Eguiluz, presidenta y vicepresidenta, respectivamente, de la mencionada Junta. Dicha comida estaba compuesta por los platos siguientes: Sopa de fideos, cocido con carne y tocino, chuletas de cordero con patatas, arroz con leche y pan y vino, todo ello admirablemente condimentado y abundante.

El local es de lo más adecuado y cómodo, y en todo él se nota ambiente de limpieza desusado en estos casos; las mesas largas y cubiertas de hule blanco y la vajilla de gran calidad.

Entre los asistentes recordamos al señor Caballero, en representación del señor gobernador civil; una Comisión que representaba al Ayuntamiento; el señor cura párroco de San Marcos, acompañado de otros sacerdotes; al Sr. Balaguer y señora, a doña Matilde García, Srtas. Campuzano, Sr. Albiach y una distinguida representación de la Prensa y otras muchas personalidades que, por falta de espacio, no citamos.

En resumen: el acto resultó brillantísimo, no sólo por la grandeza de la fiesta, sino por lo admirable de la unión íntima de personas nobles con los pobres de ambos sexos que, completamente hermanados por la caridad, vitoreaban, alegres los unos y satisfechos los otros, al fundador, D. José Gámez, y a la presidenta y señoras bienhechoras.

Nuestra felicitación a los caritativos señores, que con tal desprendimiento y solicitud practican la mejor de las obras.

**El Fénix Agrícola**

Compañía Anónima de Seguros ha satisfecho por siniestros en el pasado mes de octubre

PESETAS 34.059,50.

Los Madrazo, 34, Madrid. Tel.º 3.546.

**JUVENTUD LIBERAL OBRERA**

En la reunión celebrada por la Juventud liberal obrera, en organización, el día 7 del mes actual, se acordó hacer público lo siguiente:

1.º Publicar en breve un manifiesto excitando a todos los jóvenes liberales del distrito a afiliarse a la misma, dando a conocer en dicho documento las orientaciones y programa que esta Juventud defenderá y propagará.

2.º Instalar un Centro recreativo e instructivo dentro del distrito, fijando una pequeña cuota, con el fin de que todos los obreros del distrito puedan disfrutar de las escuelas y de todos cuantos actos se celebren.

3.º Siendo los fines de esta colectividad los de la instrucción y de propaganda, organizaremos una serie de conferencias en el referido Centro, para lo cual se cuenta ya con el apoyo de varios literatos y prohombres de todos los partidos.

4.º Excitar a todos los electores a votar la candidatura del presidente honorario y socio protector de la Juventud, D. Remigio Sánchez Covisa.

5.º Los jóvenes que deseen figurar en las listas de socios pueden pasar todos los días, de nueve a doce de la noche, por el café de la Universidad, sito en la calle de San Bernardo, 64, pral.

**OBJETOS PLATA** para regalos.  
**CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.**

«MATINEE» MUSICAL

**ARTISTA PRECOZ**

Organizada por Carmen de Burgos, *Colombine*, celebróse ayer en casa de la ilustre escritora una *matinée* musical, que tenía por objeto dar a conocer a algunos literatos y periodistas un artista precoz, en el que revive el genio de los grandes maestros.

Guillermo Cases se llama el precoz artista, que sólo cuenta doce años de edad, a pesar de lo cual domina el piano con la destreza de un Rubinstein en miniatura. No es Guillermo Cases un *niño prodigio* de esos que hacen concebir esperanzas, desmentidas luego por el tiempo, sino un artista ya formado, que ha recibido su educación musical en los más severos centros artísticos de Alemania y practica con absoluta conciencia la técnica de su arte. En lo sucesivo podrá evolucionar y afirmar más sus extraordinarias aptitudes; pero hoy ya puede orsele y juzgásele, sin necesidad de invocar su corta edad para otorgarle el aplauso.

En la *matinée* de ayer, ante un auditorio selecto y bastante numeroso, en el que había una nutrida representación de la crítica musical, Guillermo Cases ejecutó con admirable precisión y sentimiento trozos de autores tan diversos como Mozart, Mendelssohn, Beethoven y el modernísimo Claude Debussy, la jota de Planells y otras composiciones, atacadas sólo por pianistas de la talla de Sauer y de Paderewski.

También tocó Guillermo Cases una *Marcha*, de la que es autor y que le acredita como compositor brioso e inspirado.

Los invitados a la *matinée* felicitaron calorosamente a Guillermo, augurándole grandes triunfos en la carrera artística que ahora inicia, pues el joven pianista, después de descansar algunos días en Valencia, de donde es natural, marchará a América a dar una serie de conciertos.

Esta será seguramente la base de la reputación mundial que por su talento está llamado a granjearse.

**Lo mejor para el ganado**

Está demostrado que el ganado aumenta de peso y lucidez con alimentación diaria de «Molassino» y «Búfalo», pensos a base de mieles y en combinación con nutritivas sustancias vegetales, como la harina de musgo, que han dado resultados incomparables. Concesionario, D. Angel Bello, Roma, 7, Madrid Moderno. Teléfono 3.316.

**CASA REAL**

Su Majestad el Rey ha firmado ayer los siguientes decretos:

**MARINA.**—Disponiendo cese en el mando del apostadero de El Ferrol el contraalmirante D. José Morgado, por pase a otro destino, y nombrando en su lugar al contraalmirante don Félix Bastarache.

—Ascendiendo a los empleos inmediatos al teniente coronel de Infantería de Marina don Vicente Muller, al capitán D. José García Sánchez y al primer teniente D. Gonzalo Olivera; al teniente de navío de primera D. Federico Monreal, al teniente de navío D. Manuel Fernández y al alférez de navío D. Francisco Jiménez; al capitán de fragata de la escala de tierra D. Carlos Villalonga.

**GUERRA.**—Nombrando inspector de Sanidad Militar de la cuarta región al inspector médico de primera clase D. Elías García Gil.

—Idem inspector de Sanidad Militar de la séptima región al inspector médico de segunda clase D. Jaime Bach y Cortadella.

—Disponiendo que el inspector médico de primera clase D. Alfredo Pérez Dalmau cese en el cargo de inspector de Sanidad Militar de la cuarta región y pase a situación de reserva a solicitud propia.

—Promoviendo al empleo de inspector médico de primera clase al de segunda D. Elías García Gil.

—Idem al empleo de inspector médico de segunda clase al subinspector médico de primera D. Jaime Bach y Cortadella.

—Concediendo merced de hábito de la Orden militar de Montesa a D. Eduardo de Quesada y Ródenas.

—Nombrando ayudante de órdenes de Su Majestad al coronel de Artillería D. José Francés y Roselló.

—Confiriendo al coronel de Artillería don José Méndez Bellido el mando de la Comandancia de Mallorca.

—Idem a los coroneles de Ingenieros don José del Toro y Sánchez y D. Enrique Carpio y Vidaurre los cargos de comandante general de Ingenieros, en comisión, de la quinta y sexta regiones, respectivamente.

—Idem al teniente coronel de Caballería D. Tomás Fajardo Puigrubí el mando del escuadrón cazadores de Menorca.

—Idem al subintendente de primera clase D. Manuel Díaz Muñoz el cargo de director de la Academia de Intendencia.

—Concediendo la cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Francisco Moltó y Campo Redondo.

—Nombrando presidente del Consejo de administración de la Caja de huérfanos de la guerra al capitán general de ejército D. Fernando Primo de Rivera.

Su Majestad la Reina Doña Victoria ha visitado ayer mañana la iglesia de San Millán.

Hoy irá a las Descalzas Reales y a visitar a Nuestra Señora de Loreto, en la iglesia de la calle de O'Donnell.

Ayer mañana estuvo en Palacio, con sus hijos, el ex Presidente de la República de Colombia, Sr. Reyes. Por la tarde fué recibido por SS. MM. D. Alfonso y doña Victoria.

El ministro de Portugal, Sr. Relvas, ofrecerá hoy sus respetos a los Infantes doña María Teresa, D. Fernando y doña Isabel.

El coronel de Infantería y ayudante honorario de S. M., Sr. Agulla, se encuentra enfermo de pulmonía.

Es la segunda que padece.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de la salud de nuestro muy querido amigo.

Hasta mediados del presente mes no emprenderán el viaje de regreso a Nymphenbourg SS. AA. la Infanta doña Paz y su bella hija la Princesa doña Pilar de Baviera.

En la presente semana regresarán de la Aliseda SS. AA. los Infantes D. Carlos y doña Luisa.

Han cumplimentado a S. M. el Rey los generales Martí, Aranda, Sánchez Mesa y Prendergast; coronel D. Eugenio Idoate, y los capitanes D. Antonio Calpena, D. Luis Mac-Crohon y D. Tomás Sancliz.

**TOROS Y TOREROS**

El contrato de Bombita no ha sido aún firmado.

Retana, que ha llevado las negociaciones en nombre de Mosquera, se halla enfermo, y hasta que se reponga queda en suspenso la firma del tratado Bombita-Mosquera, que, por lo visto, va a dar que hablar más que el francoalemán.

Ricardo salió anoche para Sevilla, de donde regresará a fines de mes.

Entonces quedará ultimado el contrato. La presentación de Bombita será probablemente el domingo de Pascua, en la corrida de la Diputación.

El inteligente aficionado y rey de los apodados, D. Juan Manuel Rodríguez, ha dejado la representación de la cuadrilla de Niños sevillanos.

**EJÉRCITO Y ARMADA**

Se han concedido cruces del Mérito Militar blancas al capitán de Infantería D. Julio Marina y al oficial primero de Intendencia don Ernesto Miranda.

—Se concede la gratificación de 1.500 pesetas anuales al coronel de la Fábrica de pólvora de Granada D. Jerónimo Martel.

—Se dan las gracias al coronel de Artillería D. Antonio Díez de Rivera por haber regalado a su regimiento el estandarte y la vitrina en que ha de custodiarse.

—Se han concedido cuatro meses de licen-

cia, por asuntos propios, para el Extranjero al capitán de Artillería D. Fernando Cuervo.

—Asciende al empleo de ayudante de primera de la brigada sanitaria el segundo don Pedro Guzmán.

—Se ha dispuesto que a los oficiales alumnos de la Escuela de Guerra se les expida el diploma, conforme a formulario que se publica con dicha real orden, al terminar sus estudios.

—Ha fallecido en Valencia el teniente del regimiento infantería de Guadalajara D. José López Roncal.

—Ha solicitado el retiro el oficial tercero de Oficinas Militares D. Antonio Carbó Sáez.

*Servicio de la plaza para el 9 de noviembre.*

Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Enrique Crespo.

Parada: Madrid.

Jefe de parada: Señor teniente coronel de Estado Mayor D. Carlos Molins Rubio.

Imaginería de ídem: Señor teniente coronel de la Princesa, D. Eulogio Despujol Rigalt.

Guardia del Real Palacio: Madrid, dos piezas del 2.º Montado y 22 caballos de la Princesa.

Jefe de día: Señor comandante del 2.º Mixto D. Alfonso Rodríguez y Rodríguez.

Imaginería de ídem: Señor comandante de Madrid D. José Jiménez Coronado.

Visita de hospital: Primer capitán de León. Reconocimiento de provisiones: Segundo capitán de la Princesa.

**ELECCIONES MUNICIPALES**

MITIN ELECTORAL.

En el café Imperial de la Prosperidad se verificará mañana un mitin electoral monárquico para la presentación de los candidatos oficiales, señores duque de Tovar y Bellido.

La iniciativa de este acto se debe a muchos vecinos, comerciantes e industriales de aquella populosa barriada, que quieren testimoniar de este modo sus simpatías a los futuros concejales y agradecer al mismo tiempo a don José Lago que haya retirado su candidatura para asegurar el triunfo de los monárquicos.

El mitin revestirá grandísima importancia, y en él harán uso de la palabra los señores duque de Tovar, Bellido, Lago y otros oradores.

El señor conde de Romanones, como presidente del Comité provincial del partido liberal, ha dirigido al candidato disidente por el distrito de la Universidad, D. Remigio Sánchez Covisa, el siguiente oficio:

«El partido liberal no presenta más candidato autorizado por el distrito de la Universidad, para las próximas elecciones de concejales, que D. Baldomero Argente del Castillo. Cuantos llamándose liberales presenten enfrente de éste su candidatura, cooperan al triunfo de los republicanos, y, por tanto, ni el interés de la causa monárquica, que todos estamos obligados a defender, ni la disciplina del partido, pueden tolerar tales disensiones, que a una y a otra perjudican. Por esta razón y por la persistencia con que desoyen los requerimientos que, en nombre del partido, se les han formulado, tengo el sentimiento de manifestarle, como presidente del Comité provincial del partido liberal de Madrid, que su candidatura queda reprobada, y, por tanto, usted desautorizado, fuera de la disciplina del partido liberal y destituido del cargo de secretario del Comité liberal del distrito de la Universidad, que venía ostentando.

Madrid, 7 de noviembre de 1911.

Sr. D. Remigio Sánchez Covisa.»

Hoy, jueves, a las diez de la noche, se celebrará en el Centro de Hijos de Madrid una reunión pública para presentar a los candidatos madrileños.

**«Nuevo Mundo», de ayer**

Ha sido extraordinario el éxito que ayer ha alcanzado la popularísima revista. En ella han estampado su firma las más grandes figuras de la literatura española, como Benavente, Cavia, Maeztu, Valle Inclán, Martínez Sierra, Andrenio, Caramanchel, Angel Guerra, H. del Villar, etc.

Y si a sus trece excelentes páginas literarias se añaden sus notables informaciones gráficas de actualidad sobre la guerra del Rif, la reapertura de Eslava, los sucesos de Cullera, el crimen del Guadarrama, el banquete a Bombita y otras tantas de vivísimo interés, tendremos el enorme número de *cuarenta y ocho páginas, con ciento quince grabados*, que al precio de costumbre ha puesto ayer a la venta nuestro colega. Está visto que NUEVO MUNDO responde a sus promesas de hacer verdaderos milagros.

**En honor de un ingeniero**

El Claustro de profesores de la Escuela de Minas ha acordado colocar en la cátedra de Geología de aquella Escuela una lápida conmemorativa para perpetuar el nombre del joven ingeniero D. Jesús Solana y San Martín, que pereció trágicamente en el cabo de Peñas, al hacer estudios geológicos, en cumplimiento de su obligación.

Habia sido Jesús Solana estudiante meritísimo, manteniéndose siempre el número uno de la clase y siendo el primero de la promoción al concluir el año pasado la carrera.

Aunque apenas contaba veintitres años de edad, había hecho serios estudios geológicos en distintas provincias en España, en Suecia y Noruega, en el Canadá y en los Estados Unidos.

Era realmente una esperanza de la Patria y de la Ciencia. Así se lo participa el director de la Escuela de Minas en sentida comunicación a nuestro querido amigo y compañero D. Ecequiel Solana.

**AGUA DE SOLARES**

Sin rival para la neurastenia.

PLEITOS Y CAUSAS

UN DRAMA EN LA SIERRA

Informe pericial.

Al estrado suben los médicos de El Escorial y Guadarrama, Sres. Robles y Martínez Manrique, designados por las acusaciones.

Los acompaña el forense Sr. Canseco, nombrado por la defensa.

Describen las heridas que recibió Lara, y manifiestan la imposibilidad de determinar el orden en que fueron inferidas, inclinándose a creer fueran rapidísimamente los disparos.

Establecen como probable fuera la primera la causada en el brazo izquierdo, y en instintivo movimiento de defensa, al cubrir la cabeza para librarla de la agresión.

Estiman que la segunda fué la que atravesó el corazón, siendo, por tanto, mortal de necesidad, y la tercera debió causarse al caer Lara, puesto que rozó una costilla, y parece hecha oblicuamente.

En estos puntos hay unanimidad en los peritos.

Punto esencial.—Discrepancias.

La autopsia, generalizada a diversos órganos del cuerpo, hizo determinar dudas sobre la apreciación de un fenómeno fisiológico, que bien podría aclarar el hecho esencial de la flagrancia en el adulterio.

Discrepan los peritos acerca de las causas de tal fenómeno, y el Sr. Canseco termina por establecer se ha observado el mismo en los cadáveres de algunos ahorcados, pudiendo ser, por tanto, involuntario y debido al espasmo de terror que causa la proximidad de la muerte.

¿Por qué no mató a Nieves?

A preguntas del Sr. Doval, y después de una acertada intervención de la presidencia para encauzar el debate y limitarlo a términos prácticos, el Sr. Canseco dice que, a su juicio, Coll fué objeto, en el momento de disparar, de un shock traumático, que obrando con la violencia de un martillazo sobre la voluntad del agresor, paralizó su brazo e impidió disparar contra su mujer.

¿Dónde estaba Nieves?

Al retirarse los médicos es llamada Nieves Hermida.

Fué objeto de gran curiosidad durante todo el tiempo del juicio, el descubrir el escondite donde se hallaba.

Las más distintas versiones desorientaban a la gente y la hacían recorrer, atropelladamente, distintos lugares del Palacio de Justicia.

El Decanato de procuradores, las relatorías, la antecámara de la Sección cuarta, todo fué investigado inútilmente.

Nieves, desde mucho antes de comenzar la sesión, se hallaba instalada en las habitaciones particulares del portero, y allí esperó su turno.

Cuando fué llamada, atravesó rápidamente el corto pasillo que la separaba del Tribunal y entró a declarar.

Viste de negro traje, de los llamados corte de sastré, y toca su cabeza con amplio velo, que completamente la cubre el rostro. Va acompañada del procurador Sr. Pintado.

Antes de entrar a declarar, el Sr. Doval solicita, y obtiene de la Sala, se retire de ella, durante la declaración, el procesado.

Nieves declara.

Tranquila, pasmosamente tranquila, relata su noviazgo con Coll; la oposición de ambas familias al proyectado enlace, la realización de sus deseos, sus días felices de luna de miel y su amor inmenso hacia su marido.

Cuesta abajo.

Mujer al fin, razona su deslíz.

Yo atribuí a desvío de mi marido—dice—las forzadas ausencias que su cargo policíaco le imponían; celosa, empecé a creer que no me amaba, y entonces fué cuando comencé el asedio de Sánchez de Lara, quien por entonces era muy amigo nuestro.

Relata, como lo hizo ya Coll, las causas de esta amistad y la razón por que estrecharon sus lazos.

Le confió mis citas amorosas—añade—y él me consolaba, y de tal modo se fué apoderando de mí, que al fin cedí.

Nos veíamos en una casa que él alquiló en la calle de Campomanes. Yo, con pretexto de ver a mi suegra, salía todas las tardes, y cumplido rápidamente este deber, iba a reunirme con él.

Después nos trasladamos a la calle de la Amnistía. Le veía siempre por las tardes.

Paco jamás sospechó estas relaciones. Cuando le contaron el suceso de la taza de café, temi no matara si nos sorprendía.

Arrepentimiento.

Café muy enferma; mi marido se dedicó a cuidarme con exquisita delicadeza; pidió licencia a sus jefes para no separarse de mí, y durante muchos días me veló sin descansar ni un momento.

Entonces comprendí lo injusto de mis celos y la verdad de su amor; mi pasión por él renació fuertemente. Me reproché mi conducta pasada y sinceramente me arrepentí de ella con propósito firme de enmendarme.

Debilidad de mujer.

Cuando mejoré de mi dolencia persistí en mi propósito.

Raimunda, la criada que hablamos tenido y que me servía de intermediaria con Lara, volvió con nuevos recados, me pintó exageradamente su desesperación, y tanto me dijo que al fin accedí a verle de nuevo.

La tragedia.

En 23 de agosto marché con mis hijos a Guadarrama. Mi marido iba siempre que podía.

Lara, de acuerdo conmigo, fué a pasar unos días al pueblo.

Nos veíamos en la Alameda. Yo le llamaba Sánchez por desvanecer sospechas. Hablábamos; nos veíamos siempre en el campo.

Café mala con una luxación en el pie; fué a verme a casa.

Nieves rehúsa hablar de los momentos anteriores a la llegada de Coll.

Las preguntas de las acusaciones quedan sin respuesta.

El presidente significa a la testigo la necesidad de contestar.

Nieves veladamente dice: —Le quería, hacía cuatro meses que no nos veíamos a solas; yo estaba en cama, y a la discreción de ustedes dejo mi silencio en este punto.

Careos.

De la prueba practicada, lo más interesante es la declaración de Raimunda, la criada, la que cree que Coll sabía las relaciones, puesto que de Lara hablaban, y afirma también que existieron los regalos.

Esto produce un careo entre la Raimunda y Nieves, que no da resultado alguno por mantenerse cada una en sus afirmaciones.

Después de declarar los guardias civiles de Guadarrama se precisa otro careo entre éstos, Coll y el médico Sr. Martínez.

Se dilucidaba si el médico había dicho a Coll, después de examinar ciertas manchas de las ropas de cama: «Esté usted tranquilo. Esto demuestra obró usted perfectamente.»

El médico niega el aserto; los guardias y Coll lo afirman.

Angela Hurtado y Sebastián López, dueños de la casa de Guadarrama en donde se desarrolló el suceso, vieron a Lara tres veces en casa de doña Nieves. El día del suceso le vieron en el cuarto sentado a los pies de la cama.

La habitación costaba a Coll nueve pesetas diarias.

Al reanudar la sesión, brevemente suspendida, el Sr. Doval pide de nuevo se celebre el juicio a puerta cerrada, oponiéndose el fiscal, y la Sala acuerda continúe el juicio a puerta abierta.

Se da la voz de audiencia pública.

D. Eduardo Vela nada dice de interesante, pues nada oyó antes del suceso.

Catalina García dice que sacó el día 3 a los niños de paseo, por estar mala doña Nieves; que en la habitación entran y salían sin necesidad de llamar; que estaban allí Lara y doña Mercedes, y que nada observó hiciera pensar tenía Lara interés en quedarse solo con doña Nieves; que desde el portal no se ve la alcoba. Nieves no la indicó hora de volver.

D. Rafael González Mingo, médico que curó la luxación del pie a Nieves, la recomendó quietud y la aconsejó estuviera en cama todo el día. Conoció a la familia Coll por haber veraneado tres años antes en el mismo sitio. Tenía de Nieves un concepto dudoso, por pasarse con un hombre en la Alameda.

Hilaria Hernández, criada del matrimonio, dice que no observó nada de particular en las salidas de Nieves, hasta que ésta recibió la visita de Raimunda.

Conoció a Lara un día que fué de paseo con Nieves a la Porqueriza; ésta le dijo era un conocido, y no vio nada sospechoso.

Relata el accidente que padeció Nieves el día 2.

El día 3 fué Lara por la mañana a casa de Nieves, volviendo por la tarde; entró dos ó tres veces en la habitación y no vio nada sospechoso.

Juan Jiménez era amigo íntimo de Lara, y por ello conocía las relaciones de Nieves. Vió a los dos amantes en la calle y en público.

Lara deseaba terminar las relaciones por temor a Nieves.

Lara pensó casarse y Nieves desbarató la boda.

Los amores, dice, eran conocidos por los compañeros de oficina.

No sabe si alguien entró al marido de las relaciones de Nieves.

Antonio López.—Sabía las relaciones y ha visto a los amantes en público.

Dice igual que el anterior: que Lara estaba amargado por la persecución de Nieves.

Lara manifestó al testigo su creencia de que Coll sabía las relaciones, y le tenía miedo porque no era un amante generoso.

El presidente interviene enérgica y oportunamente en el interrogatorio de este testigo, para declarar impertinentes algunas preguntas de la acusación privada.

Encontró en el Real al matrimonio, y Coll le dijo: —Estoy aquí porque ha venido S. M.

—¿Quién es S. M.?

Coll contestó: —Mi mujer.

Insiste a preguntas de la defensa que Lara temía lo matara Coll por lo ya indicado.

Por no comparecer el testigo D. Arturo Hermida se lee su declaración. Dice que una hermana le relató la conducta de Nieves con un tal Sánchez Lara.

Relata sus gestiones para modificar la conducta de aquella, y refiere que un día vió a su hermana Nieves tomar café en la misma taza de Lara.

Coll le leyó la carta que éste dirigía a Lara en 1908 prohibiéndole frecuentara su casa.

Pidió al declarante recriminase a Nieves por su conducta.

Se suspende la sesión por breves momentos, pues el presidente se propone concluir hoy la prueba fiscal.

ALVAR-ARRANZ.

TEATRO DE ESLAVA

El maestro Lleó mereció un caluroso y unánime aplauso del público madrileño por haber dotado a esta capital de un coliseo a la altura de las mejores salas de espectáculos del extranjero.

Desde ayer el antiguo teatro de Eslava está convertido, por obra de encantamiento, en un coliseo en que el Arte supo fundir admirablemente la elegancia, la riqueza, la comodidad, y la tonalidad de luces y colores suaves que inundan de alegría el espacio techado y dan a la sala perfecta armonía y un aspecto distinguido y deslumbrador.

El maestro Lleó ha hecho un milagro que desde el viernes podrá admirar todo Madrid. Yo no sé qué habrá pasado en el alma artística del aplaudido maestro para realizar tan formidable *tour de force*; pero indudablemente ha sido algo que la hizo vibrar y la arrebató un instante a atmósferas más ideales, desde donde debió percibir a la escena un tanto encenagada y a la ola de cieno crecer, subir como una amenaza para el Arte, para la Música y para su genio creador.

Ahora el medallón del maestro Eslava está en el sitio que le corresponde: ahora ocupa un puesto de honor.

Y al cambiar la sala, al llenarla de alegría y de luz, parece que las grandes partituras adquieren todo su relieve musical, y los espectadores tienen silencios y recogimientos en que las notas rozan halagadoras y se filtran como rayos sutiles de pureza ideal.

Hace una veintena de años, la partitura de «La bruja» proporcionaba una ovación inmensa al llorado Chapí. Recorrió «La bruja» toda España, triunfó en todas partes, enriqueció la Musa popular, escuchó ovaciones entusiásticas; pero seguramente nunca conmovió tan hondamente como ayer. Sobre aquella sala nueva, espléndida, blanca, con sus delicadas tonalidades disueltas, flotaba el recuerdo del gran maestro, y todos pensábamos en él y apreciábamos la cantidad de lo perdido. Esta impresión colectiva se exteriorizó en un momento en que todas las manos se juntaron al advertir los espectadores que allá en el fondo de la sala escuchaba también las notas del maestro el veterano tenor Berges, el artista que más ha popularizado la obra magna de Chapí.

El homenaje está bien; ahora sólo falta que los maestros que restan continúen su labor.

JOSE DEL CACHO.

Del cartel de la inauguración, del decorado de las obras y de la nueva compañía que en Eslava va a emprender brillante campaña, hablaremos el día que comience la temporada, limitándonos ahora a facilitar una breve reseña de las obras realizadas en el teatro, y que, como hemos dicho, lo transforman en uno de los mejores coliseos de Madrid.

La nueva planta del coliseo consta de tres pisos, más un paraiso.

En cada uno de ellos, y al estilo de los teatros ingleses, se ha reservado una buena parte para anfiteatro, con cómodos y elegantes sillones.

Seis espaciosos y elegantes proscenios, más 46 palcos, embellecen la sala, decorada al estilo Imperio modernizado, con tonos claros, ligeramente salpicados de oro.

Los cortinajes de los palcos y toda la tapicería de la sala son de terciopelo de seda verde, y las maderas, de caoba roja.

En todos los pisos se han instalado *water-closets* para señoras y caballeros, con magníficos lavabos.

En la platea y en ambas laterales, para mayor comodidad del público, se ha reservado un espacio para paseo.

La orquesta se ha dispuesto en forma prevenida a la de los teatros alemanes, con una amplia caja armónica.

La instalación de luz eléctrica es verdaderamente espléndida, y los plafones y aparatos, tan nuevos como originales. Los servicios de incendios y calefacción eléctrica son de los últimos modelos y de las Casas más acreditadas.

En el vestíbulo, decorado con exquisito gusto, se han establecido dos taquillas para despacho de billetes, y se ha dado al exterior nueva salida para el público. La planta de la sala es de hierro forjado, de bovedillas, con pavimento de *parquet*.

Ha dirigido las obras el inteligente arquitecto D. Eduardo S. Eznarriaga, autor de los planos que han convertido el antiguo Eslava en un teatro que no tiene nada que envidiar a los mejores del extranjero.

El Consejo Superior de Protección a la Infancia y Represión de la mendicidad.

El día 30 del corriente termina el plazo de admisión de instancias para concurrir al tercer concurso de premios para el año actual por actos de protección a la infancia, otorgándose oportunamente las recompensas que se mencionan, con arreglo a las siguientes bases:

1.º Diez premios de 200 pesetas y diplomas de mérito a las nodrizas y madres pobres en general que demuestren haber conservado con mayor celo la vida de los niños encomendados a su cuidado ó la de sus hijos, legítimos ó adoptivos, y tengan mayor número de ellos.

2.º Cuatro premios de 250 pesetas y diplomas de mérito a los maestros y maestras que hayan realizado actos meritorios en favor de la infancia, siendo preferidos los que hubiesen organizado excursiones escolares, dado conferencias públicas, contribuido a la fundación de Centros pedagógicos, ocupándose de la difusión de la higiene y de la moral, y sometieren al Consejo proyectos é ideas beneficiosas para el perfeccionamiento de la educación infantil en las respectivas localidades.

3.º Cuatro premios de 250 pesetas y diplomas de mérito a los médicos rurales que se hubiesen distinguido por sus trabajos en

favor de las madres y de los niños asistiendo celosamente a los partos y contribuyendo a disminuir la mortalidad de la infancia en las localidades de su residencia.

4.º Dos premios de 250 pesetas y diplomas de mérito a los autores de publicaciones impresas ó inéditas encaminadas a despertar el interés público en pro de la obra protectora, difundiendo las ventajas de las leyes vigentes y los medios de cooperar a su realización por el público.

En estos trabajos se tendrá en cuenta la forma literaria y las condiciones de concisión y claridad, que pongan el asunto al alcance del vulgo.

5.º Dos premios de 250 pesetas y diplomas de honor a las personas que hayan salvado la vida de algún niño con riesgo de la propia.

Los hechos ó actos realizados por los concursantes lo han de haber sido en un plazo que no puede exceder de los últimos tres años.

La Secretaría general del Consejo Superior de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad (ministerio de la Gobernación) resolverá cuantas dudas tengan sobre el particular los señores concursantes.

La real orden de convocatoria se publicó en la «Gaceta» del día 16 de julio de este año.

Publicaciones de actualidad

ELECCIONES MUNICIPALES

Nueva edición de la Ley Electoral vigente, con las disposiciones posteriores. Un tomo de 372 páginas, en tela, 1,50. Biblioteca de Derecho vigente. — S. CALLEJA, EDITOR.

Sociedad Artístico-Musical de socorros mutuos

Terminado el examen de las veintidós partituras presentadas al concurso abierto por esta Sociedad para adjudicar un premio de 1.000 pesetas, donativo de S. A. R. la Infanta doña Isabel, al autor de la mejor misa en honor de Santa Cecilia, el Jurado, compuesto por los maestros D. Tomás Bretón, D. Tomás Fernández Grajal, D. Manuel Nieto, D. Emilio Serrano y D. Valentín Zubiaurre, ha de signado, por unanimidad, como digna del premio la partitura que tiene por lema *Cantatibus órganis, Cecilia Domine*.

Abierto el sobre que ostentaba el mismo lema resultó ser autor de dicha partitura don Conrado del Campo.

Los autores de las partituras restantes ó personas que los representan, pueden recogerlas en el domicilio social, plaza de los Ministerios, 4, principal, izquierda, previa la presentación del recibo correspondiente.

Esta Sociedad acordó, por aclamación, en la junta de gobierno celebrada el 5 del corriente, un voto de gracias al Jurado por el celo é inteligencia con que ha llevado a cabo su importante trabajo.

La misa premiada será ejecutada el 22 del presente, fiesta de Santa Cecilia, y oportunamente daremos a nuestros lectores detalles de cuanto a dicha solemnidad se refiera.

Automóviles «Colibrí»

Los más perfeccionados.—Los más baratos.—Los de menor consumo.—Los más sólidos.—Los únicos para malas calles y carreteras. — Catálogo y detalles, en la Agencia general, Almirante, 10, bajo, Madrid.

TIRO NACIONAL

Representación de Madrid.

El concurso provincial de tiro del presente año ha tenido un final brillante con la solemne distribución de premios, efectuada el día 5 del actual en el salón de actos del Colegio Notarial.

Después de entregarse a los numerosos tiradores que tomaron parte en el certamen los premios que en tan buena lid han ganado, el Sr. Aguilera, que como presidente de la Junta directiva central del Tiro Nacional, asistió al acto, pronunció un elocuente discurso, de tonos levantados y patrióticos, haciendo resaltar, con frase afortunada, la inmensa importancia del Tiro Nacional, la trascendencia de los fines que esta Sociedad persigue, y llamando la atención acerca de los titánicos esfuerzos de la representación de Madrid para que la idea se abra paso y los ciudadanos todos acudan a instruirse en el tiro, concluyó el orador entonando un inspirado himno en honor del Ejército español, que tan dispuesto está siempre a verter su sangre generosa en honor de la Patria.

La admirable oración del Sr. Aguilera fué aplaudidísima y produjo inmejorable efecto en el selecto auditorio que acudió a tan simpática solemnidad, el que también se vió agradablemente sorprendido y emocionado ante el hermoso espectáculo que presenciando como individuos de todas clases sociales, y hasta los niños, se aprestan a prepararse debidamente para cumplir sus sagrados deberes para con la Patria en el día del peligro, dándose una nota altamente consoladora y simpática con la presencia de distinguidas y bellas señoras y señoritas, que fueron también a recoger el premio que noblemente se habían ganado en el concurso, al que acudieron sin duda para estimular a los hombres en el cumplimiento de sus obligaciones.

Es indudable que el certamen que se acaba de celebrar y el acto de repartir los premios, inician una era de resurgimiento del Tiro Nacional en España, y que esta gloria es debida a la representación de Madrid, a la que da vida y esplendor con sus entusiasmos é iniciativas el ilustre presidente, Sr. Moragas.

Al acto asistieron bellas damas y distinguidas personalidades, entre las que, y a más del Sr. Aguilera, recordamos haber visto al señor Moragas; coroneles Mayorga, Vité y Riera; Sres. Jardón, Carbonel, doctor Escudé y muchos jefes y oficiales de la guarnición y de la Escuela Central de Tiro.

Asistió en masa el batallón infantil del Asilo de Santa Cristina.

UN PEQUEÑO GRAN ARTISTA

MANOLITO FUNES

En la Exposición de Artes decorativas del Retiro, el público selecto ha ovacionado calurosamente a un niño artista, que antes había sido asombro de maestros ilustres en el divino arte de la música.

Los niños prodigios están un poco desacreditados, porque no hay cosa más insoportable que un genio en embrión, un genio mecánico, que baila, canta, escribe versos ó toca el violín a los cinco años y sigue haciendo esas mismas cosas a los veinte, vistiendo siempre su pantaloncito corto, rizándose las melenas rubias y seguido de una corte de familiares que abrumba con explicaciones y alabanzas a los forzados oyentes del fenómeno.

Cuando se nos anuncia un niño prodigio, nos echamos a temblar, porque las criaturas, que no han tenido tiempo para recibir educación, después de asombrarnos con sus habilidades, suelen subirse sobre las butacas, revolver los papeles del escritorio, meterse los dedos en las narices y molestar hasta lo indecible a las personas mayores.

Por eso hemos de declarar que Manolito Funes no es un niño prodigio al uso, sino un artista consciente y simpático, de la madera de los genios.

Nacido en Tenerife de familia de acomodada posición, está educado en todos los buenos principios sociales, y lo mismo ante el público que en el íntimo trato social, procede con tal delicadeza, con discreción tan exquisita, que nos hace pensar si las facultades prodigiosas demostradas ante el piano se extienden a todas las manifestaciones de la vida de este ser privilegiado.

Cuando tenía tres ó cuatro años, y sus dedos apenas podían oprimir el teclado, Manolito Funes se reveló como un buen pianista, como un inteligente músico, de feliz retentiva, de sentimiento artístico, de fácil ejecución.

No le forzaron sus padres en el camino de esas inclinaciones hasta que se pudo comprobar que el niño, conscientemente, con tenacidad invencible, persistía en sus aficiones musicales y progresaba de modo rapidísimo en el cultivo de su prodigiosa facultad.

Sometióse entonces a método y maestro que encauzaran aquella inteligencia, y al poco tiempo Manolito Funes, invitado a un concierto de beneficencia, recibió la consagración entusiasta del público canario.

Cediendo a las inclinaciones del artista, sus padres—que, al contrario de lo que suele ocurrir, no han hecho explotación del arte de su hijo—autorizaronle para tomar parte en nuevos conciertos, que fueron otros tantos triunfos para el notable pianista.

Para aquilatar lo que tuvieran de apasionamiento cariñoso los elogios y los aplausos de sus paisanos, Manolito Funes fué a la Madera, y allí pudo confirmarse que en todos los públicos producía igual impresión la maestría del artista, siendo ese el instante en que los canarios creyeron indispensable que la futura gloria isleña viniese a Madrid.

A pesar de las reiteradas instancias, por motivos que no son del caso, pero que acrecientan los méritos del artista y realzan la honorabilidad de sus deudos, Manolito Funes no fué pensionado por el Ayuntamiento, y su padre, a costa de todos los sacrificios imaginables, le trajo a la corte de España. Nunca mejor que ahora podría escribirse el *Illegitimi et venci*, porque a los dos días de encontrarse en Madrid, el notable pianista oyó aplausos de manos regias en el palacio de la Infanta Isabel, y más tarde, día tras día, calurosos elogios de todos los grandes maestros españoles.

Le faltaba la sanción del gran público y ha ido a buscarla en el primer sitio ofrecido a sus aspiraciones por el simpático protector de artistas y artista de corazón Alejandro Saint-Aubin.

He aquí cómo habla del precoz pianista *Heraldo de Madrid*, con motivo del concierto en la Exposición de Artes Decorativas: «Es Manolito Funes un niño de verdad y un verdadero prodigio.

Decimos que es niño de verdad para que no se confunda con los que continúan actuando de infantiles prodigios cuando tienen quince ó treinta años, lo mismo que a los cuatro de haber nacido.

Como celebridad vino de Canarias Manolito Funes, y vimos ayer en el concierto del Palacio de Cristal que la fama no habla mentido en obsequio del pequeño pianista.

Admirable mecanismo, vigorosa pulsación, exquisito buen gusto y gran brillantez pudiéramos apreciar en las obras ejecutadas con que se formó un programa del gran repertorio.

En *sonatas, berceuses y rapsodias*, de Beethoven, Chopin y Liszt, escuchó el niño Funes grandes ovaciones, y a instancia del público tocó varias obras, a más de las del programa.»

Manolito Funes, al que el público podrá aún admirar y aplaudir en otras audiciones en distintos centros madrileños, recorrerá pronto, en *tournee* artística, Zaragoza, Valencia y Barcelona.

Después marchará el niño prodigioso a América, porque hasta allí, antes que hasta nosotros, ha llegado su fama, para dar una serie de conciertos que han de ponerle en condiciones de satisfacer su aspiración veheméntísima: poder consagrarse un par de años, en el Extranjero, al estudio de los grandes maestros, de los divinos maestros del arte musical.

No percigue otra cosa este niño artista, que, por su manera de razonar, parece hombre experto. Y esas aspiraciones tan nobles, tan plausibles, que tropiezan con las dificultades materiales en que, por desgracia, se estrella nuestro esfuerzo muchas veces, bien vale la pena de que todos alentemos a Manolito Funes y de que todos le prestemos nuestro apoyo en la empresa que trata de realizar para honra de su país, de su Patria española.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Movimiento de buques.

Han fondeado: en Melilla, el Recalde y el Pelayo, y en la Carraca, el cañonero Concha.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Relación de los opositores a Telégrafos aprobados:

Primer ejercicio.—D. Enrique Polo Rodríguez, D. Bartolomé Pozo Gal, D. Juan Rausell Colón, D. Fernando Riazza Martínez, don Martín Rodríguez Blasco y D. Antonio Rodríguez Gómez.

Tercer ejercicio.—D. Manuel Oliver Puig, 218,9; D. Nicolás Perera García, 198; don José Apolonio Pérez Laguna, 206; D. Nicolás Pedro Pérez López, 204; D. José Ramón Real Cros, 215,1; D. Gregorio Rebuella Sansegundo, 186, y D. Ramiro Florentino Sanz, 209,6.

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.

Concediendo licencia, por enfermo, a don Rodrigo Fernández Núñez, profesor de Dibujo del Instituto de Jovellanos, de Gijón.

Se rehabilitan los nombramientos de ayudantes de la Sección de Ciencias de los Institutos de Palencia y de León, respectivamente, a favor de D. José Pérez Germán y D. César Díez Hurtado.

Nombrando, en concurso, ayudante graduado de Letras del Instituto de Gijón a don Vicente Serrano.

Reconociendo el derecho al percibo de los dos tercios del sueldo de cátedra vacante al auxiliar de la Sección de Letras de Valladolid D. Angel María Alvarez Taladriz.

Nombrando profesor ayudante de la clase de Gimnasia del Instituto de San Isidro a don Prudencio López Carralón.

Pasan a informe del Consejo de Instrucción pública el expediente sobre peticiones de premios a los catedráticos de Instituto; el de aptitud para continuar en el ejercicio activo de la enseñanza el catedrático del Instituto de Zamora, D. Manuel Carvajal, que ha cumplido los setenta y dos años de edad, y la obra titulada Aritmética elemental, de la que es autor nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado catedrático del Instituto de Salamanca, Sr. Dominguez Berrueta.

Primera enseñanza.

Se concede dispensa de defecto físico para ejercer el Magisterio a los Sres. D. Manuel Castaño, D. Constantino García Orcayo, doña Juana Lázaro Martínez, D. Manuel Trillo y Torija y D. Francisco Abad Gallo.

Normales.

Se aprueba permuta entre los profesores de Pedagogía de la Normal de Maestros de Toledo y del Instituto de Castellón, D. Félix Urebayen y D. David Santafé.

Se reconoce derecho para concurrir a oposiciones a plazas de profesores de Escuelas Normales a D. Andrés Muruaiz y D. Pedro Barsas, maestros superiores.

Escuelas graduadas.

En vista de las diferentes consultas formuladas acerca de la provisión en interinidad de las plazas de maestros directores de Escuelas Graduadas que resulten vacantes, se ha dictado una real orden, que en breve publicará la «Gaceta», disponiendo que se encarguen del desempeño de las plazas de maestros directores de Escuelas Graduadas, y las de regentes de Escuelas Prácticas, anejas a las Normales ó Institutos, los maestros de sección ó los maestros que vengán figurando como auxiliares en las anejas, dándose entre ellos preferencia, en primer lugar, a la superioridad de título; en segundo, a las condiciones señaladas en el artículo 11 del real decreto de 25 de febrero último, y en último término, a la antigüedad.

Los nombramientos se acordarán por las Juntas provinciales, disfrutando los que se encarguen interinamente de estas direcciones ó regencias la remuneración correspondiente, conforme al artículo 7.º del real decreto de igual fecha.

FOMENTO

El Sr. Gasset ha recibido noticias oficiales de haber sido solucionado satisfactoriamente el conato de huelga de los ferroviarios de América.

En la subasta verificada ayer en la Dirección General de Obras Públicas para la construcción del ferrocarril de Betanzos a El Ferrol en los servicios de material fijo de señales, pasos a nivel y encarriladoras, cuyas obras fueron presupuestas en 182.103,87 pesetas, ha sido aquella adjudicada provisionalmente a D. José Alvarez Velázquez en 172.688 pesetas.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Comedia.—Hoy, jueves, primera matinee, a las cuatro y media de la tarde, se representará la aplaudida comedia El amor vela.

El viernes debut del aplaudido actor José Rubio, que ha sido recientemente contratado, con la hermosa comedia de D. Jacinto Benavente Lo cursi, y la comedia en un acto El reverso de la medalla.

Lara.—El viernes próximo, cuarto de moda de la temporada, se celebrará la segunda representación de la comedia nueva de Benavente La losa de los sueños, para cuyo estreno, que se verificará el jueves, se han agotado los billetes en contaduría.

Además de dicha comedia se representarán Francfort y El diablo son los chiquillos.

Price.—Hoy, a las siete, se dará la tercera representación de Una vieja, que tan acabada interpretación obtiene por parte de la señorita Lopetegui y de los Sres. Nadal y Parera.

A las nueve y media, en sección especial, con rebaja en los precios, se representarán Los granujas, en que tanto se distinguen la Srta. Esteve y el Sr. Ortas, y después se cantará la ópera Marina.

Martin.—El próximo sábado se verificará el estreno del juguete cómico en un prólogo y tres actos, divididos en siete cuadros, titulado El fipitapa, escrito sobre un episodio de una obra extranjera por D. Antonio Fernández Lepina y D. Antonio Plañol.

El estreno de esta obra se celebrará en sección vermouthe, doble, que dará principio a las seis de la tarde.

Romea.—Las lindísimas ductistas y bailarinas españolas Las Heliet han debutado con éxito grande, siendo aplaudidísimas en diferentes duetos y bailes con vistosas transformaciones.

Las hermosas equilibristas Kirsten Marietta y la bella cupletista Carmen Villar continúan actuando con gran aplauso.

Triánón-Palace.—Este elegante y aristocrático teatro se ve cada día más concurrido, y en la sección de las siete parece que es turno segundo del Real por la calidad de las personas que concurren.

Ayer mismo, en palcos y butacas se veían las bellas señoras y señoritas de Gabaldón, de Benito, Angulo, Frigola, condesa de Cleonard, Saint-Aubin y otras muchas, que para reseñar sería preciso contar con Montecristo, que ahora está en París.

Varias damas de la aristocracia se proponen tomar a su cargo las matinees de gran gala de los jueves con objeto de reunir a sus amistades.

Nos parece excelente la idea, que justificará una vez más la predilección que tiene el público por este elegante teatro.

Salón Madrid.—Con grandioso éxito hizo su debut en este aristocrático salón el mejor y más aplaudido cantador andaluz, Antonio Chacón, que fué ovacionadísimo por el selecto público que llenaba la sala, acompañado con la guitarra por el célebre tocador Miguel Borrull. Ambos artistas tuvieron que repetir entre delirantes aplausos diferentes cantables de su extenso repertorio. La Empresa de este favorecido salón, no omitiendo gastos, contrató a Chacón por veinte funciones para corresponder al favor del numeroso público del salón Madrid.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

- D. Joaquín Cabrera, 29 años, Atocha, 127. Dolores García, 48 años, Olózaga, 14.—Ambrosio Pérez, 53 años, Santa Brígida, 7.—María Luisa Alvarez, 53 años, Almagro, 1.—Victoriano Bebagorda, 91 años, Verdad, 2.—Nicolás Calvo, 88 años, Pelayo, 33.—Julian Zapatero, 69 años, Cardenal Cisneros, 6.—Laureano Molero, 66 años, Relatores, 15.—María de la Soledad Sánchez, 50 años, Barbieri, 24.—Serafin Vargas, 44 años, Granada, 6.—Antonio Santos, 18 años, Depósito judicial.—Félix Alonso, 9 años, Almendra, 16.—Lucrécia Manzano, 7 años, Quiñones, 5.—Jesusa Orejón, 7 meses, Embajadores, 53.—Luisa Subeña, 10 meses, Colmenares, 12.—Margarita Rodríguez, 3 días, San Vicente, 14.—Dionisio Arribas, 3 meses, Palma, 7.—Pilar Despuerto, un año, Lavapiés, 7.—Pilar Martín, 8 meses, Torrijos, 16.—Vicente Sanz, un año, San Leonardo, 3.—Pío Tejedor, 2 meses, Vergara, 35.—José Andújar, 52 años, Hospital Provincial.—Leoncio Bejarano, 26 años, ídem.—Isidoro González, 61 años, ídem.—Emiliano Utrilla, 18 años, ídem.—Julia Díez, 15 años, Espíritu Santo, 38.—Josefa Moreno, 8 días, Luis Cabrera, 8.—Santos Vicente, 4 días, Hipódromo, 9.

NOTICIAS GENERALES

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Centro se hallan depositadas, a disposición de quienes justifiquen ser sus dueños, una llave y una cacerola de porcelana, encontradas en la vía pública.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Asamblea Nacional de Enseñanza.—El Colegio de doctores y licenciados en Ciencias y Letras del distrito universitario de Madrid convoca a todos los titulares para una Asamblea que se celebrará en esta corte en la última decena del próximo mes de diciembre.

Los que deseen concurrir a dicha Asamblea y disfrutar de los beneficios concedidos por las Compañías ferroviarias a los señores asambleístas, se dirigirán al secretario del Colegio, D. Lorenzo Mangas, calle de Recoletos, 2, cuadruplicado, donde se facilitan sin pago de ninguna cuota las tarjetas correspondientes.

En breve se publicarán los temas objeto de esta Asamblea.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Círculo de la Unión Mercantil é Industrial. El próximo sábado, a las diez de la noche, se celebrará en esta Sociedad una velada baile, organizada por el elemento joven en obsequio a las familias de los señores socios.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Según el gobernador de Málaga, algunos obreros de los que trabajan en la construcción de la vía férrea de aquella capital a Coin, y en la parte de Alhaurin de la Torre, se han declarado en huelga, pidiendo disminución de horas de trabajo.

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montera, 32; teléfono 1.555.

INFORMACION BURSATIL

8 DE NOVIEMBRE.

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes Contado, Fin de mes, Amortizable, Cédulas, Banco de España, Banco de Castilla, Banco Español de Crédito, Banco Río de la Plata, Banco Central Mexicano, Tabacos, Felgueras, Nortés, Alicantes, Preferentes, Ordinarias, Obligaciones, Francos, Ultimos cambios, Desyús de la hora oficial, Cambio más alto, Idem más bajo.

CIERRE DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes 4 por 100 interior, Nortés, Alicantes, Francos, Libras.

Ultima hora. (Bolsin.)

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes 4 por 100 interior, Nortés, Alicantes.

CIERRE DE BILBAO.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes Altos Hornos, Unión Resinera, Explosivos, Felgueras, Industria y Comercio.

CIERRE DE PARIS.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, Ruso, Rusa 5 por 100, Servio, Truco unificado, Crédit Lyonnais, Banco de París, Unión Parisien, Banco Francés del Río de la Plata, Banco Español del Río de la Plata, Banco Otomano, Banco Central Mexicano, Banco Nacional de México, Banco Londres México, Banco Unión Moscov, Nortés de España, Zaragoza, Andaluces, Metropolitano de París, Riottino, Briansk, De Beers, Goldfields, East Rand, Rand Mines, Crown Mines, Robinson Deep, Transvaal, Chartered, Cape Copper, Tharsis, Platino, Cauchout, Malacca Rubber, Tanganyika, Spassky, Maltzoff.

ALHONDIGA DE MADRID

BOLSA DE MERCANCIAS

8 de noviembre de 1911 (3,30 tarde)

Cotización oficial de la Alhóndiga de Madrid.

Apartado 331. —MORATINES. 1.—Tel. 1.542

PESETAS POR 100 KILOS

- Acetite.—Refinado, 185; Superior, 109; primera, 108; corriente, 108. Vinos.—Alicante, 21,00; La Puebla, 00,00; Villarobledo, 21. Cereales.—Trigo, 25; cebada, 17-18; avena, 15-16; algarroba, 16-18; centeno, 19,00; salvado, 17. Garbanzos.—Gordo, 120; medio, 12,74; pequeño, 50,58; m. u. do. 00. Carnes.—Tocino, 000. Jabones.—Blanco, 75; moreno, 67. Harinas, 34,50. Alfalfa, 8 a 9. Habas secas, 21 a 22. Arroz.—Bomba, 00. Jerez, de 20 a 50 ptas. caja.—Cofias, 82 pesetas caja.—Vermouth, 14 pesetas caja. Queso manchego en aceite, 600 pesetas los 100 kilos. Maderas.—Tablón Norte, 2,60, 2,10, 1,60 y 1,50 pesetas metro.

SERVICIOS

- Criba.—Mezcla.—Limpia.—Apaleo. Préstamos («warrants») sobre mercancías.—Cuentas corrientes en dinero ó artículos.—Repediciones.—Depósitos para particulares y Cooperativas.—Comisión.—Representación.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

LATINA

Doctores Manrique é Illera. Ayudante, señor Desmet.

Trabajando en la Ronda de Segovia, el obrero Gabriel Candela sufrió una herida por magullamiento en el pie izquierdo.

—Cayo Pérez fué detenido en la Cava Alta por producir un fuerte escándalo, a causa del estado de alcoholismo en que se hallaba.

—La niña Carmen Fernández se cayó en su domicilio, Calatrava, 29, y se produjo una extensa herida en la frente.

—Victoriano Martínez y Pío Menéndez reñaron en la estación de las Pulgas y ambos resultaron con varias heridas en la cabeza.

—Aquilino Lucas fué presentado por la pareja de servicio de la calle de Calatrava con un fuerte estado de alcoholismo, y reconocido resultó que además sufría la luxación del hombro derecho.

—La niña Africa Hernández, de doce años, que vive Costanilla de San Pedro, 5, portería, se clavó una aguja de hacer crochet en la mano izquierda, que le fué extraída, previa una operación.

—El niño José Ladrón de Guevara, jugando con un botón, se le introdujo en la nariz en su domicilio, Calatrava, 35.

—J. R., camarero de oficio, que vive Aguilera, 14, a consecuencia de un ataque de alcoholismo se cayó, produciéndose unas contusiones.

UNIVERSIDAD

Doctores Taboada y Aiza. Ayudante, señor Peces.

El niño Francisco Vega, de tres años, se produjo con agua hirviendo, de una manera casual, en su domicilio, Madera, 13, extensas quemaduras en la cara.

—En la calle de Guzmán el Bueno sostuvieron una reyerta Alfonso Martín, de cincuenta y un años, y Basilia Sancho, de treinta y uno, resultando ambas con heridas y erosiones en la cara y brazos.

—Jugando con otros chicos en la calle de Santa Lucía el de seis años de edad Vicente Franco, le produjeron una profunda herida en la frente.

—Francisco Vega, de siete años, jugando cerca del fogón, se ocasionó quemaduras en la cara y manos con agua hirviendo.

—Trabajando en una obra de la calle de San Bernardo, el albañil José Alvarez se produjo heridas en el brazo derecho.

—Angeles Ruiz, jugando con otros niños en la calle de Silva, se dislocó el pie izquierdo.

CENTRO

Doctores Soutullo y Guillén.

Antonio Grande se cayó en la escalera de su domicilio, Relatores, 5, y se fracturó la séptima costilla.

—José López, que vive en la calle de la Palma, 16, se cayó en la calle de la Cebada, causándose una herida en la cabeza.

Herido en riña.

La pareja de Orden público de servicio en la calle de Toledo recibió aviso de que en la calle del Peñón había un hombre herido.

La mencionada pareja, acompañada de dos agentes de Vigilancia, se personó en la casa núm. 22 de la calle del Peñón, deteniendo a Vicente Arbalejo Baro, de veintiséis años, el cual confesó haber herido en riña a otro sujeto.

Las referidas autoridades se personaron después en la Casa de Socorro del distrito de la Latina, donde se encontraba el herido; éste se llama Manuel Campo Rodríguez, de treinta y siete años, el cual había sido curado de dos heridas en la región infra-escapular, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

El herido declaró que el motivo de la riña había sido la reclamación de una deuda de 40 pesetas.

Hurto de un reloj.

Por quitar el reloj a D. Pedro Leonardo en la calle del Mesón de Paredes fué detenido Anastasio Sotoca (a) Muerte.

Un registro.

En virtud de orden recibida del juez de Tarrancón (Cuenca), el teniente de la Guardia Civil D. Antonio Martín Gamero ha practicado un registro en el domicilio de María Mora Aragón, calle del Bastero, 8.

Tenia por objeto buscar materia delictiva relacionada con la detención de José Conejero y Carmen Pérez Díaz, practicada en Tarrancón por expender moneda falsa.

Se encontraron documentos de interés para aquel sumario.

Fallecimientos.

A consecuencia de un accidente del trabajo, ocurrido en la fundición establecida en la calle de Méndez Alvaro, 4, ha fallecido en el Hospital Provincial el obrero José María González Maestre.

—Y a consecuencia de haber sido atropellado en la calle del Conde de Romanones, ha fallecido en el mismo Hospital Wenceslao Dorado Gutiérrez.

Intoxicados.

Benito Gómez Campos, de sesenta y ocho años, y su esposa Joaquina Dávila, de sesenta y cinco, se intoxicaron gravemente a causa de haber comido setas cogidas en el Pardo.

—Creyendo se trataba de un vaso de agua, bebió regular cantidad de una disolución de sublimado corrosivo Milagros Puniel, de veintidós años, domiciliada en la calle del Peñón, número 24, sufriendo una intoxicación de pronóstico grave.

Soldado herido.

El soldado del segundo regimiento montado de Artillería, Victoriano Guijer, de veinticuatro años, recibió una cox de un caballo, sufriendo una herida grave en la cabeza y la fractura del parietal derecho.

Estafa.

T. B. fué detenido por estafar 15 pesetas a Manuel Anriere en la calle del Barquillo.

Riña.

En la estación de Arganda rifieron Eugenio Alcaña y Fabio Díaz, de veintisiete y veintiocho años, respectivamente.

Fabio resultó con una herida de pronóstico reservado, en el pecho.

Res enferma.

En la calle de Carretas fueron sorprendidos varios sujetos que intentaban trasladar una vaca enferma, para ser sacrificada, a un matadero clandestino de las Ventas.

Los guardias de Seguridad, observando las contradicciones en que incurrieron los vaqueiros, denunciaron el hecho al Juzgado. Han sido practicadas cuatro detenciones.

ULTIMA HORA

Medidas sanitarias.—Huelga terminada.—Traslado de fuerzas de Caballería.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) La Junta provincial de Sanidad se ha reunido hoy, tomando acuerdos para la implantación de energicas medidas con objeto de evitar que en la próxima primavera se produzcan enfermedades epidémicas.

También se acordó excitar al vecindario a que secunde la acción de la autoridad.

—Los obreros ladrilleros han acordado cesar la huelga, reanudando el trabajo en iguales condiciones que tenían antes de declarar el paro.

—Por la autoridad militar se han circulado las órdenes para que se trasladen a Villanueva dos escuadrones del regimiento de Tetuán, que estaban de guarnición en Reus.

Ha motivado la orden de traslado el haberse declarado con carácter epidémico la influenza entre los caballos de los dos citados escuadrones.

Para dejar sitio a estas fuerzas, las de Caballería que están en Villanueva se trasladarán a Villafranca.

Capitulación de Nanking.

PEKIN. Ha capitulado la ciudad de Nanking, habiendo entrado en ella los rebeldes. Explosión de una bomba.—Treinta y tres muertos.

PERNAMBUCO. Ha sido lanzada una bomba durante las elecciones, causando la muerte de treinta y tres personas.

La Policía ha practicado numerosas detenciones.

Los capelos para los arzobispos de Valladolid y Sevilla.

ROMA. Han sido designados para entregar el capelo cardenalicio al arzobispo de Valladolid: Mons. Lauri, como delegado pontifical, y el guardia noble marqués Barbi, en calidad de correo de Gabinete.

Al arzobispo de Sevilla le remitirán el capelo: Mons. Bianchi Caglieri y el guardia noble marqués Nannerini, los que estarán revestidos de las mismas cualidades, respectivamente, que los anteriores.

DE PORTUGAL

Los que formarán el nuevo Gobierno.

LISBOA. Después de la entrevista que con el Presidente de la República ha celebrado D. Alfonso Costa, se ha propalado el rumor de que el nuevo Ministerio quedará formado por tres ministros del grupo del señor Camacho, otros tres del grupo de Alfonso Costa y dos independientes.

Francia y España

Comentarios de la Prensa.

PARIS. «Le Journal des Débats», después de examinar las distintas maneras como Francia y España interpretan los artículos 2.º y 3.º del Tratado secreto de 1904, dice:

«Hay en estas opuestas interpretaciones materia para controversia, es decir, para transacción.»

Al comentar «Le Temps» el texto del Tratado francoespañol de 1904, dice que España no tenía derecho a ocupar Larache ni Alcazar sin antes obtener el beneplácito de Francia.

Añade que habiendo pagado ésta a Alemania todo el territorio marroquí, justo es y equitativo que España, por su parte, contribuya a costear un negocio del que quiere sacar beneficio.

Italia y Turquía

La resistencia en Mitilene.

ATENAS. Se han reunido las autoridades militares de Mitilene para tratar de las medidas de resistencia que se debían adoptar para defender la isla en caso de una agresión por parte de los italianos. Se acordó la resistencia a ultranza y así se telegrafió al Gobierno de Constantinopla.

La numerosa colonia griega que reside en la ciudad confía en que los italianos les evitarán los horrores de un bombardeo.

Se reproduce la agitación.

TUNEZ. La noche y madrugada últimas transcurrieron con calma, recobrando la ciudad su acostumbrada animación.

Hoy, por la mañana, se reprodujo la agitación, en algunos sitios, entre italianos y árabes.

AVISOS UTILES

Candidatura LIBERAL DEMOCRATICA DEL DISTRITO DE LA INCLUSA

Juan García Revenga, farmacéutico. José Camacho y Moya, médico. José García-Nieto y López, arquitecto. CENTRO ELECTORAL, Abades, 15, pral.

OBRA DE CARIDAD

El tutor, pobre, de un niño de catorce años, huérfano de padre y madre, de familia fina, bien educado, listo, guapo y con instrucción, busca persona que desee hacer una buena obra, tomando el niño a su cargo para enseñarle a trabajar, a cambio de ayudarle a continuar estudios ó algún otro medio honroso de hacerse hombre útil. Calle del Prado, 10, portería, informarán el nombre del tutor.

Metalúrgica Madrileña

Objetos para iglesia, en bronce y metal blanco plateado; Lámparas «TANTALO». AMORES Y GUINEA. — Barquillo, 28.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor. 7.

JAOUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolína Monreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 3 ptas. caja. Arrenal, 24. Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla, «El Globo», Laraña, 4.—Barr., Andreu, Uriach y Rivas.

ESPECTACULOS

DEL DIA 9.

ESPAÑOL.—8.30.—(Popu- lar).—Don Juan Teo- rio. COMEDIA.—4.30.—(1.ª ma- ñineta).—El amor vela. LARA.—6.30.—Sansón y Dalila (doble). 9.—Cuento inoral, La losa de los sueños (dos ac- tos, estreno) y La de los ojos de cielo. APOLO.—7.—El trust de los tenorios.—Lirio en- tre espinas.—La Romerita. —La suerte de Isabelita. COMICO.—6.30.—El mo- naguillo de las Descalzas (dos actos, doble).—Gente menuda (dos actos, doble). PRICE.—7.—Una vieja. —Los granujas y Marina (especial). GRAN TEATRO.—6.— La casta Susana (doble). 10.—La misma. MARTIN.—6.—Armas al hombro!—La gatiblan- ca.—Los dos amigos y el oso.—La costa azul.—Ar- mas al hombro! NOVEDADES.—6.—La calderada.—Perla del mar. —El túnel (reprise).—La real hembra.—El intrépido aviador. IMPERIAL.—(Moda.— 4.15 y 8.15.—Peloules. 5.—Pido la palabra y los pipos.—La otra.—La caída (reprise).—El pecado de Adán.—La sombra (es- pecial). LATINA.—4 y 8.30.—Pe- loules. 5.—El novio de doña Inés.—El gran Galeoto (cuatro actos, especial).— Electra (cinco actos espe- cial). NOVIADO.—5.30.— Los condes de Luxembur- go y El divino juguete (doble, económica).—El amor que huye.—El chico de López.—El divino juguete. TRIANON-PALACE.— (Alcalá, 20).—Espectáculo de moda en Madrid.—Sec- ciones desde las 6.—A las 7, sección de gran moda, especial para familias. 9.30, 10.30 y 11.30.—Las Gardenias, Churri el boni- to, Kyllis and Moron.— Extraordinario éxito de Les Chimentis, Niña de los Pe- ñes, Paquita Escrivano y La Argentina, reina de las castañuelas. Peloules en revista de diario ROMEA.—Desde las 5.30. — Artísticas peloules.— Grandiosos éxitos de Atara Román, Carmen Vil- lar y de las equilibristas Kirsten Marietta y de La Riera, con su mimo- drama La Cordobesa y Las Helios. ROYAL KURSAAL.— 6.15, 7, 10 y 11.15.—Espe- táculo de moda, culto y artístico.—Gran progra- ma de cine y variedades. Dos mil metros de peli- culas. El popular Don Jenaro el Feo parodiará la canción del «Ven y Ven», las her- manas Puchol, La Petite Malé, Regia y La Muñeca eléctrica. Despedida de Les Scher- nil. PRINCIPE ALFONSO. —4 y 12.—Sección continua de cinematógrafo. Grandes novedades. Jueves y domingos ma- ñineta con regalos. BENAVENTE.—5.30 y 12.15.—Sección continua de cinematógrafo. Todos los días estrenos. MADRILEÑO.—5.— Secciones de cine y varie- tés.—Éxito de Haydée. 6, 7, 10.30 y 11.30.—Mons- truos. PITT PALAIS.—Desde las 5.—Cine y variedades.— Gran éxito de Carmen de Granada y de Godin et Miss Mary, exóticos có- micos. Debut de Rafael Aros. TEATRO NUEVO.—6. Grandes atracciones.—Cine y variedades. A las 11.30.—Sección espe- cial de moda.— Gran éxito de La Argentina, Trio del Monte, Perla y Amatistas. Les Casados, Ikarini y La Triana. Cambio diario de peli- culas. CHANTECLER (Plaza del Carmen 2).—Desde las 5, secciones continuas de cinematógrafo y varie- tés. Cambio diario de pro- grama. Grandes noveda- des. Todos los lunes estrenos de la Revista Pathé, con las últimas modas en sombreros, trajes y peina- dos para señoras. SALON MADRID (Ce- daceros, 9).—5.—Cine y variedades.—7.—Gran moda. 10.30 y 11.30 (especiales). Gran éxito de La Argenti- nita, La Koteña, Triana, éxito de Conchita Valery, Mr. Bourdini, hermanas Leal, Chacón y Les Casados. RECREO DE SALA- MANCA.—Abierto todos los días de 10 a 1 y de 3 a 8. Skating cubierto.—Cine- matógrafo y otras diversiones.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día 9.—Fiesta de la Inmaculada Vir- gen María (título de la Al- mudena), Patrona de Madrid.—La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma. El Santísimo Cristo de Balaguer; Santos Teo- dor, Orestes y Alejandro, mártires; Santos Ursino y Agripino, confesores, y Santos Eustolia y Sópata, vírgenes. Cultos.—Se gana el Ju- bileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María (Cripta de la Almu- dena), y continúa la nove- na a su Titular, predicando en la misa, a las once, D. Luis Calpena, y por la tarde, a las cinco, termina la novena, siendo orador D. Angel Ruan; después se cantará el rosario, saliendo procesionalmente al muro de la Cuesta de la Vega, donde se cantará una de- vota salve, regresando a la Cripta, donde se finalizará con solemne Salve. En las parroquias de San Jerónimo, Covadonga y Pilar, por la tarde, a las cinco, termina la novena de Animas, predicando sus respectivos párrocos. En los Dolores, a las cinco y media, Santiago, a las seis y media, Salvador y San Millán, a las seis, y en San Lorenzo y San Pedro, al anochecer, ídem. En el Perpetuo Socorro, a las cinco, el P. Escribano. En San Sebastián, a las cinco y media, D. José Siloniz. En San Martín, D. Flo- rentino Rodríguez. En San Gicés, ídem, don José María Tellado. En Santa Teresa, ídem, D. Francisco Terrero. En San Luis, a las seis, el P. Villarín. En Santa Isabel, ídem, D. José Ciruendez. En la iglesia Pontificia, ídem, P. Caverro. En los Flamencos, ídem, D. Manuel López Anaya. En la iglesia del Cora- zón de María (Buen Suceso, 18), por la tarde, a las cuatro y media, sigue la novena de Animas, siendo orador el F. Ramonet. En San Antonio de la Florida, ídem, a las cinco, el señor cura. En las Recoigidas, D. Ma- nuel Lizano. En el Buen Suceso, ídem el P. Francisco Adios. En San Marcos, ídem, don Vidal Bermisa. En Alarcón, por la tarde, a las cinco, continúa el mes de Animas. En el Carmen, ídem, y predicará el señor cura. En San José, ídem, y predicará D. Julián Pe- rera. En San Ildefonso, ídem, D. Nicolás Balmes. En San Ignacio, a las cinco y media, un P. Tri- nitario. La misa y oficio son de la Aparición de Nuestra Señora, con el título de la Almodena. Visita de la corte de Ma- ría.—Nuestra Señora del Rosario en las Monjas Cata- linas y Dominicas, San José, la Pasión y San Fer- mín. Espíritu Santo: Adora- ción nocturna. Turno: Sagrada Familia.

LA SEÑORA Doña Clara Ibáñez y Sanz VIUDA DE MAZPULE FALLECIÓ EL DÍA 1.º DE NOVIEMBRE DE 1911 A LOS 65 AÑOS DE EDAD Después de haber recibido los Santos Sacramentos. R. I. P. Sus desconsolados hijos doña Eugenia y D. José; su hermana doña Carolina y demás familia, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y tenerla presente en sus oraciones. El funeral en sufragio de su alma se celebrará el día 9 del corriente, a las once de su mañana, en la parroquia de Santa Cruz de esta corte, así como todas las misas que se digan en dicha parroquia el día 18 del mismo. El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y varios Excmos. Sres. Prelados se han dignado con- ceder indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

EMULSION FORCADA El más eficaz reconstituyente para niños débiles, delicados, anémicos, desganados, o tardos en andar. Garantiza su gran eficacia reconstituyente el Primer Premio con el que la laureó en su concurso de Emulsiones el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

OMNIBUS Y BERLINAS AL SERVICIO DE LOS FERROCARRILES Para la estación del Norte Para las de Atocha y Delicias Despacho Central: Mayor, 32 Desp. Cent. Alcalá, 12 moderno TELEFONO 12 TELEFONO 103 Nota. Para evitar perjuicios a los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños a las Compañías, que se sitúan frente a los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de ómnibus de las Empresas en el interior del local respectivo. Al propio tiempo, recomendamos al público que no con- funde el despacho de las Compañías de M. Z. A. y M. C. P. con los de Agencias establecidas en la calle de Alcalá, in- mediatas a la Central de aquéllas.

Don Pedro Ramon, Ortopédico-Especialista, en Madrid Despacho en Barcelona: calle del Carmen, 38, piso 1.º. El autor del Prototipo del tratamiento no operatorio (con Real Privilegio) de las hernias (quebraduras) y efusiones abdominales, se hallará en MADRID los días 13, 14 y 15 del corriente no- viembre.—Recibirá de 10 a 1 y de 5 a 7 en el Hotel de Oriente, ARENAL, 4.

LINEOLEUM 27, CARRETAS, 29. VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros

Table with columns: Precios en la estación de Cenicero, VINO EN SU, PESO aproxim., 2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO. Rows include Barrica de 225 litros con doble envase, Barril, and Caja con 25 botellas.

RELOJITOS de oro, 30 pias.; de plata, 10; de pared, 5. Composturas, garan- tía un año, precios siguientes: Limpieza, ..... 2,00 pts. Cuadro, ..... 3,00 » Cilindro ó árbol, ..... 2,00 » Espiral, ..... 2,00 » Centro de rubí, ..... 1,50 » Muelle trinquete, ..... 2,00 » SAL, 2 y 4. RELOJERIA (Casi esquina a la de Postas). ABRIGOS moda de paño y caracul y vestidos lana paño jerga a 10, 15, 20 y 25 pias. Mayor, 44. Ver los manifiestos de la casa. PIANOS 4 plazas sin entrada. Nuevos al contado, 650 pesetas. 54.—Hortaleza—56. DINERO industrial ó comerciante por participar en su neg.ª Lta. Co. billete 25 pias. núm. 4.038.222. TEATRO REAL Se cede un palco segundo de los mejores a medio turno segundo par. Informarán: Montalbán, 1. CARIDAD Rafael Alvarez, casado, con domicilio en la calle de la Esgrima, núm. 4, boharilla, con cuatro hijos, enfermo, sin trabajo, durmiendo en el suelo, muertos de frío y de hambre y en la última miseria, suplica a las buenas almas una limosna para esta des- graciada familia. Cede una de las mejores pla- taeas del Real a sábados de media. Abono entero ó a la mitad alternado. R. Castañón Monge y C.ª, Montera, 45. DINERO Con reserva a sueldos y pen- siones del Estado y Ayunta- miento. Costil.ª de los Ange- les, 5, 2.ª De 10 a 12 y de 6 a 8.

Gabanes novedad. Capas é Impermeables desde 5 duros. Ocasión verdader. Plaza del Progreso, 12 (frente al tranvía). Bbina part. vend. ó cam- bio por milord. Hermo- silla, 29. PLANCHADORAS Falta buenas oficiales. Legazas, 101, fábrica. PIANO PLEYEL se vende en perfecto estado. Olazaga, 6, portera. Traducciones de idiomas.—Escalinata, 13, 1.ª izqda. Lireras diplomáticas. Cani- zares, 16, 2.ª. ESLAVA JOYERO vendo alhajas, oro, plata pape- letas del Monte. Montera, 40.

AL PÚBLICO Compra por todo su valor: Alhajas, Oro, Plata, Platino, Galones, Brillantes, Perlas, y Esmeraldas, ia CASA Central de Compras 7 y 9, Postas, 7 y 9. TEATRO REAL Se ceden 3 butacas, fila 8.ª, números 14, 16 y 18 a domi- ños, turno 2.ª. L.ª La Prensa, Carmen, 15. Se cede medio abono a dos butacas, núms. 8 y 10, fila 15, turno 2.ª, impar, del Real. Referencias: Lealtad, 5 y 7, 4.ª.

Debilidad sexual (Mal llamada impotencia por algunos explotadores), es- permatocreas, vértigos, mareos, tristeza, irritabilidad ner- viosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Ner- vional Mon. Pedir a su autor, Monreal, Fuencarral, 42, y consultar dudas.—CINCO PESETAS CAJA. Correo, 5,50

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA" Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal ó sea por la primera eminencia médica recono- cida universalmente. Las Aguas de Coslada constituyen el pur- gante más eficaz, rápido y seguro; jamás a to- marlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientro, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápi- dísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la pe- resia intestinal y de la vejiga; digestiones difi- ciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y reumatismo. Son maravillosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos in- feciosos, erisipela, herpes, úlceras y fistulas. Los pedidos al por mayor para España y al extranjero a los representantes MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

HOMBRES La debilidad sexual (mal llamada impotencia por algu- nos explotadores), la tristeza, melancolía, espermatocreas, mareos, vértigos, estómago, estreñimiento y demás sín- tomas de los desórdenes nerviosos, se curan con el Nervional Mon. Pedir a su autor si queréis ser felices. Monreal, Fuencarral, 42 Madrid.—Consultar dudas.—5 pesetas caja.

¡MADRES! NADIE VENDE HOY en precios con la Sastretería Infante, exclusiva para Niños, 2000 trajes vieñita y jerga, de 5 a 50 pesetas. 10000 guateras ídem íd., de 8 a 40 pesetas. Regalo a todo comprador de 20 pesetas, un vale para re- tratarse gratis. Portadas verd. esq.ª a Rompepaños. Preciados. 26. Banco de España Se vende en librerías y domicilio del autor (Glorieta Cua- tro Caminos, núm. 4), la obra Cálculos Mercantiles, Con- tabilidad, Código de Comercio y Operaciones del Banco, por Albarrán, auxiliar 1.º de dicho Centro, 7,50 pesetas.

FABRICA DE HARINAS Se vende una con instalación moderna completa para 12.000 kilos, saldos de agua y motor de gas pobre, situada en la mejor zona de Castilla para la compra de trigo. También se vende un molino mueli- lero de grandes rendimientos, distante dos kilómetros de la fábrica citada. Informar a la Sra. Viuda de Yurrita, Ma- cías Picares, 12, VALLADOLID. LA MEJOR RENTA y más segura, es la que producen los préstamos hipotecarios. Esta casa los facilita, y después pueden mejorarlos los capi- talistas. Informes gratis. Hortaleza, 13, pral. 1.ª, 6 a 8.

LIBROS A PLAZOS Única casa en España que vende en esta forma toda clase de obras, especialmente de Derecho.—Pídanse Catálogos al director de El Crédito Literario, MONTERA, 9, Madrid. Artillería, Regimiento a Caballo, 4.º de Campaña El día 20 del actual, a las diez del mismo, se venderán en pública subasta en el Cuartel de los Docks de Madrid, cinco caballos de desecho de este Regimiento. Lo que se hace saber para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la licitación. Campamento, 7 de noviembre de 1911.—El Comandante Mayor, Francisco Anón.

SOLAR CERCADO de ladrillo, verja y puerta de hierro, recién terminado, agua de Loxoya, pozo, acacias y cobertizo, se vende en la Ciudad Lineal, manzana 88, lindante con dos hoteles del Sr. Min- gote, calle Principal, 20 metros y 60 de fondo. También cambiaría por solar en Madrid. Razón: calle Santiago, 10 y 12, entresuelo izquierda. CARRERA DIPLOMATICA Preparación oposiciones convocadas.—Únicos apuntes publicados. Todos nuestros alumnos ingresaron en las ante- riores. ACADEMIA INTERNACIONAL, Pza. núm. 17.

VINO CORDIAL DE CEREBRINA COMPUESTO DEL DR. ULRICH, (Químico), NEW YORK. "Marca registrada en España" Este vino es un verdadero CORDIAL, el VIGORIZANTE más poderoso, RECONSTITUYENTE más rápido y el TÓNICO más energético del cuerpo humano y del cerebro. Siempre hace bien. Puede tomarse con toda confianza. Su efecto forti- ficante es inmediato. CURA LA DEBILIDAD Y POSTERACION NERVIOSA producida por in- cesantes trabajos intelectuales y sufrimientos morales. CURA LA SOÑAMBULANCIA, pesadillas, insomnio, pesera y sueño in- quieto. Destrucción, fatiga física y mental. Requiritivo. CURA LA ANEMIA, clorosis, jaquecas y neuralgias rebeldes. Ataques de nervios. Insensibilidad física y moral. Flores blancas. Palpitación de la corazón. CURA LA DEBILIDAD GENERAL, extenuación, declinación, parálisis, falta de apetito poratónico del estómago. Dispepsia y diarreas. CURA LA ESPERMATORREA, pérdidas constantes de semen. Tristeza. CURA LA DEPRESIÓN FÍSICA Y MENTAL. Pérdida de memoria. Incapacidad para estudios y negocios. Validos, demayos y escrullas. CURA A todo clase de detalles de los órganos privados. Este es un Especifico legitimo é inimitable en su compra hasta completa cura- ción. No admita sustitutos. Se vende por L. ULRICH & CA., Barcelona, y PEREZ MARTIN, & Ca., Mad-rid.

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA SOCIEDAD ANONIMA Capital: 750.000 pias. Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Vallcas Deposito y muelles en Madrid PLAZA DE CASTELAR, 5 PABICIFIC, 75 Teléfono 1.048 Fc. de Vallcas.—Cantaras Teléfono 1.295 PRECIOS 600 kilos de yeso negro corriente..... 7,50 1.ª id. especial..... 8,50 Costal id. blanco..... 1,25 Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas. Oficinas administrativas ALMIRANTE, 15, bajo izquierda TELEFONO 2.931

Caballeros: Gabanes hechos GRAN MODA—ALTAS FANTASIAS desde 30, 35, 40, 45, 50, 60, 70 y 80 pesetas. Casa Cabieles es la que los presenta mejor y trabaja a pequeñas ú- tilidades; pues prefiere muchos pocos. NOTA.—Hay todos los tamaños tan bien tallados y ter- minados, que llega usted, se prueba uno, y sale abrigado y elegante, gastando muy poco dinero. G. Fuencarral, 6, íd.

XXI ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña María de la Concepción Remiso DE MORET Falleció el día 10 de noviembre de 1890 R. I. P. Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente en la iglesia parro- quial de Santa Bárbara serán aplica- das por el eterno descanso de su alma. El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santi- dad ha concedido 100 días de indul- gencia y 40 el Excmo. Sr. Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá, por cada misa, sagrada comunión ó rosario que se aplique en sufragio del alma de dicha señora. Su viudo, hijos, hijos políticos, nietos y demás familia, RUEGAN a sus amigos la encomien- den a Dios Nuestro Señor. (12)